
Volta Redonda-RJ, Sexta-feira, 1 a domingo, 3 de Dezembro de 2023     	 www.correiosulfluminense.com.br	 			Ano	II	 			Nº	258    R$ 2,00

E D I Ç Ã O  D E  F I M  D E  S E M A N A

UMA PUBLICAÇÃO DO CORREIO DA MANHÃ

Fundado em
23 de Novembro

 de 2022

Fundador 
Cláudio Magnavita

Impresso em Volta Redonda-RJ

 A seleção brasileira venceu o Ja-
pão por 4 a 3 nesta quinta-feira (30), 
na Neo Química Arena, em amisto-
so internacional de futebol femini-
no. Os gols do Brasil foram marca-
dos por Bia Zaneratto (duas vezes), 
Gabi Portilho e Priscila.

Brasil vence 
Japão com 
gol no 
minuto final

PÁGINA 7

PÁGINA 4

PAULO CÉZAR CAJU

Brasileirão 
é nivelado 
por baixo

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

STF mostra 
que cala-boca 
não morreu

PÁGINA 3

Indicação de Lewandowski para Ministério da Justiça 
aumenta as chances de Cappelli na Segurança

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) - PÁGINA 4

PÁGINA 7

O novo rumo da economia argentina 
Marcelo Camargo/Agência Brasil

PÁGINA 15PÁGINA 13

Ator	e	cineasta,	Selton	Mello	é	tema	
de retrospectiva na plataforma 

MUBI	que	exibe	seus	principais	
filmes	em	40	anos	de	carreira

Divulgação

Selton Mello, 
40 anos de 
dedicação 
ao cinema

PÁGINAS 1 E 2 

PÁGINA 6

Tiago Morena/Divulgação

Selton atuou e dirigiu o belo ‘O Palhaço’, um dos longas selecionados na retrospectiva 

O universo criativo do carnavalesco 
campeão Leandro Vieira pode ser 
visto na mostra ‘Corpo Popular’

Taxa de 
desemprego 
fica em 7,6% 
no trimestre

Brasil tem mais de 100 milhões de pessoas com ocupação

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 8

Segundo a Pnad Contínua divulgada 
pelo IBGE, a taxa de desemprego do país 
ficou em 7,6% no trimestre entre agosto 
e outubro, o menor valor desde fevereiro 
de 2015, quando ficou em 7,5%. Pelos 
dados, cerca de 100,2 milhões de pessoas 
estão no mercado de trabalho. 

BM: empresas 
à espera de 
subsídios

PÁGINA 14 

CCXP 2023:
Warner Bros. 
inova com 
cenários

Rio espera 
receber 
1 milhão de 
turistas

PÁGINA 5

O estado do Rio está muito pró-
ximo de atingir a marca de 1 mi-
lhão de turistas internacionais em 
2023. De janeiro a outubro, foram 
948.563 milhões de chegadas no ter-
ritório fluminense. Somente no mês 
de outubro, foram 92.918 visitantes.

Diferentemente dos outros anos, 
boa parte dos exibidores da feira op-
taram por atrações que envolvem 
tirar fotos especiais com cenários das 
produções recriados em meio ao São 
Paulo Expo. A Warner Bros. se desta-
ca com um “quarteirão” interativo.

Tributária sem 
previsão de 
votação

PÁGINA 9

A Câmara Municipal confirmou que 
recebeu a mensagem do prefeito de Bar-
ra Mansa, Rodrigo Drable, que concede 
subsídio para as empresas de ônibus. Não 
há previsão para a votação da mensagem.

Operários aprovam proposta da CSN

PÁGINA 14

Acordo	do	turno	de	8	horas	com	revezamento	está	garantido	por	mais	dois	anos	e	empresa	pagará	agora	em	
dezembro	um	abono	de	R$	4	mil	e	vai	colocar	R$	1	mil	no	cartão-alimentação	de	seus	funcionários

PÁGINA 8

O arcebispo Dom Gregório 
Paixão se despede da Diocese 
de Petrópolis (RJ) neste sábado 
(02). No dia 15, Gregório assume 
a Arquidiocese de Fortaleza, 
após a nomeação do Papa 
Francisco. Na Cidade Imperial, 
onde exerceu o episcopado, 
fica um legado de um trabalho 
de amor e solidariedade, reco-
nhecido por diversas esferas 
e com uma forte atuação da 
Igreja no período das tragédias 
das chuvas em 2022.
Gregório recebeu o Correio da 
Manhã na histórica Catedral 
São Pedro de Alcântara, 
reformada em sua gestão. 
Na conversa, destacou a 
prevenção a desastres.

Wellington Daniel

Dom Gregório Paixão se despede de Petrópolis rumo a Fortaleza

Beck, que 
nunca repe-
tiu fórmulas 
entre um 
álbum e ou-
tro, é um dos 
destaques 
da progra-
mação mu-
sical do Rio 
neste fim de 
semana

DivulgaçãoDivulgação

Destaque da nova poesia em língua 
portuguesa, a angolana Ana Paula 
Tavares admira os autores brasileiros
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

COLÉGIO NOSSA SENHORA DO ROSÁRIO
O colégio foi fundado em 

1955 a pedido da diretoria da 
Companhia Siderúrgica Na-
cional (CSN) para atender a 
educação cristã das filhas dos 
funcionários. Iniciou suas ativi-
dades no bairro Jardim Paraíba 
enquanto era construído o pré-
dio atual, o qual foi inaugurado 
em 1958, no bairro Sessenta. 

Tem como entidade mantene-
dora a Congregação das Escra-
vas do Divino Coração, obra 
dedicada, à educação.

O local funciona até hoje 
normalmente, porém não é mais 
focado apenas em filhos cristãos 
de funcionários da CSN, apesar 
da grade de horários ainda man-
ter aulas de ensino religioso, o 

restante das disciplinas leciona-
das seguem o padrão das outras 
escolas do município.

Possui turmas desde a educação 
infantil até o ensino médio, sendo 
possível que o aluno realize toda sua 
formação escolar no próprio colégio.

É considerado um dos colégios 
referência na cidade de Volta Re-
donda.

Caminhando pelo Calçadão do 
Leblon, o dono do quiosque me abor-
da e dispara: “PC, o Campeonato 
Brasileiro é o mais nivelado de todos?”. 
Concordo, mas nivelado por baixo! 

Por pura incompetência do Bo-
tafogo, que chegou a abrir 13 pontos 
de diferença, a competição está equi-
librada, com Palmeiras e Flamengo 
como fortes candidatos ao título. 
Inclusive, acho que � iago Nunes 
mal assumiu e já está cometendo os 
mesmos erros da era Lúcio Flávio e 
Bruno Lage. No duelo contra o San-
tos, por exemplo, se equivocou nas 
substituições e levamos o empate 
nos minutos fi nais. Surpresa para 
alguém? Qualquer um que entende 
minimamente de futebol sabia que 
isso acontecer! Vale destacar que o 
baixíssimo nível do futebol brasilei-
ro se refl ete também na Seleção, ou 
vocês acham que é coincidência a pí-
fi a campanha nas Eliminatórias com 
derrotas em sequência?

Bato nessa tecla desde que tenho 
voz nos meios de comunicação: é pelas 
divisões de base que se resolve o pro-
blema do futebol brasileiro! Anotem 
o que estou dizendo, enquanto nossos 
garotos forem treinados por professo-
res de educação física que nunca chu-
taram uma bola, continuaremos sendo 
humilhados mundo afora. Por que 
não aproveitar os ídolos do passado 
para passar um pouco da experiência e 
ensinar o futebol com propriedade no 
assunto? Vai entender... 

Se tinha alguma coisa positiva no 
10x1 (7 da Alemanha e 3 da Holanda) 
em 2014, era que supostamente have-
ria uma revolução no nosso futebol. 
Quase dez anos se passaram e os resul-
tados falam por si só! Não vi ninguém 
comentando, mas, além de perder para 
a Argentina no Maracanã, perdemos 
também no sub-17, só que por 3x0, e 
fomos eliminados sob o comando de 
nem sei quem! 

Voltando ao Campeonato Brasi-

leiro, fi co triste de verdade com a situa-
ção de Vasco, Bahia, Santos, Cruzeiro 
e Corinthians, times que sempre fi ze-
ram parte da nata do futebol brasileiro 
e agora brigam para não cair! 

Como não há nada tão ruim que 
não possa piorar, o Ministério Públi-
co defl agrou ontem a terceira fase da 
Operação Penalidade Máxima, que 
apura fraudes em apostas esportivas 
no futebol brasileiro, sendo uma das 
partidas envolvendo o Flamengo após 
uma derrota de 2 a 1 para o Avaí, no 
Maracanã, na última rodada do Cam-
peonato Brasileiro de 2022. O jogo 
passou a ser investigado pelos promo-
tores de Goiânia por conta de mensa-
gens extraídas do celular de Romário 
Hugo dos Santos, um dos apostadores 
preso na segunda fase da operação, em 
conversa com a namorada. 

Pensa que acabou? Nem o nível 
dos comentaristas é o mesmo e temos 
que aturar o incrível linguajar dos 
“analistas de computadores”.

Pérolas da Semana:

1- “Para suportar a transição de 
um time robusto e consistente, vira-se 
a chave da terceira linha do sistema 
com o intuito de tornar o posiciona-
mento confortável e encaixotar o ad-
versário”.

2- “O dinamismo no último terço 
do campo faz o roteiro de sustentação 
ter uma identidade com DNA equili-
brado para o duplo falso nove atacar o 
espaço pisando no freio”.

3- “A leitura de jogo do último ho-
mem da terceira linha é encaixotada na 
diagonal dos lados de campo para que os 
jogadores de beirinha enfrentem o X1”.

*Ex-jogador de futebol. Fez 

parte da seleção do Tricampeonato 

Mundial no México em 1970. 

Atuou nos quatro grandes clubes 

do Rio (Flamengo, Botafogo, 

Vasco e Fluminense), Corinthians, 

Grêmio e Olympique de Marseille 

(França).

Paulo Cézar Caju*

A situação do futebol neste fi m de temporada

Opinião do leitor

Consciência Negra

Depois de muita negociação, o feriado da 

Consciência Negra e de Zumbi dos Palmares 

agora é nacional. Uma vitória para esta grande 

parcela da população, que ainda sofre com os 

resquícios da escravidão, para ter um dia de ho-

menagens e de conscientização.

Michael Bustamante Monagua 
São Paulo - São Paulo

Pelo fortalecimento 
do pacto federativo

Dezembro Vermelho 
e a luta ao HIV

EDITORIAL

Durante a 85ª Reunião 
da FNP, a Frente Nacional de 
Prefeitos e Prefeitas, realizada 
em Brasília, nesta semana, o 
pacto federativo foi um dos te-
mas centrais das discussões do 
encontro. Edvaldo Nogueira, 
prefeito de Aracaju e presiden-
te da entidade municipalista, 
foi o grande incentivador do 
levantamento da questão, sem-
pre abordada nos encontros 
da FNP. Um tema que trata, 
fundamentalmente, acerca da 
melhor distribuição de recursos 
para estados e municípios e a 
funcionalidade do estado brasi-
leiro. O presidente da Repúbli-
ca em exercício, Geraldo Alck-
min, e o ministro das Cidades, 
Jader Filho, também participa-
ram do encontro, capitaneado 
pelo prefeito Edvaldo e dgesto-
res de todo o Brasil.

Ao participar das discus-
sões com os gestores e gestoras 
municipais, o ministro Jader 
Filho reconheceu que a solução 
para os problemas estruturais 
do país passa pelos municípios, 
motivo que reforça a impor-
tância do governo federal em 
manter o diálogo “com quem 
conhece efetivamente a realida-
de para encontrar as respostas”.

A descentralização e a me-
lhor distribuição de recursos e 

atribuições  dos municípios, de-
notam algo que refl ete o que é 
de consenso, mas pouco obser-
vado na prática: a vida funciona 
nas cidades. Já presenciamos (e 
ainda é muito comum), vermos 
gestores municipais saindo de 
suas regiões para tentar garan-
tir recursos básicos para a cons-
trução de uma simples área de 
lazer ou posto de saúde. 

Através da consolidação e do 
fortalecimento de um robusto e 
efetivo pacto federativo, os muni-
cípios terão papel preponderante 
e autônomo para a aplicação de 
recursos, seguindo a premissa 
do desenvolvimento pleno, que 
benefi cie a população de cada 
cidade de forma equânime, sem 
entraves e limites para o progres-
so de um país com dimensões 
continentais que, olhando com 
maior sensibilidade para os mu-
nicípios,  têm suas políticas pú-
blicas expandidas, gera emprego 
e renda, movimenta a economia, 
executa a tão citada justiça social 
e torna uma nação ainda mais 
pujante e sem distinções. E se de 
fato almejamos um país melhor e 
nos trilhos do desenvolvimento, 
precisamos reforçar a necessidade 
de um somatório de esforços pelo 
bem de cada município, e são as 
mais de 5.565 cidades que for-
mam esta grande nação.

Depois do setembro ama-
relo, outubro rosa e novembro 
azul, dezembro encerra o ano 
com a cor da paixão nas festas 
de Réveillon: o vermelho. Con-
tudo, ledo engano para quem 
pensa que a campanha do mês 
está relacionada às tradições 
das roupas das festas de fi m de 
ano. O tema é em referência a 
um tema considerado tabu para 
muitos: prevenção às infecções 
sexualmente transmitíeis, em 
especial ao HIV.  

Vírus foi bastante estigmati-
zada entre as décadas de 1980 e 
1990, o HIV é o transmissor da 
Aids, doença que matou vários 
artistas, como Freddie Mercury 
e Renato Russo, ela ataca o cor-
po aos poucos, até a pessoa ter a 
imunidade baixa e adquirir ou-
tras doenças, a ponto da pessoa 
nem morrer pelo vírus em si, e 
sim por outras anomalias.

Seu tratamento, por en-
quanto ainda é incerto, mas os 
famosos coquetéis e, agora, o 

Prep, são os principais meios 
para amenizar os riscos e até a 
morte da pessoa que adquire a 
doença. E a forma de preven-
ção? O clássico preservativo na 
hora de fazer o ato sexual con-
tinua sendo o principal meio 
contra a propagação do HIV. 

Durante o mês, vários pos-
tos de saúde estarão fazendo 
campanhas de alerta à doença, 
como mote principal, mas tam-
bém a outras que podem ser pe-
gas em relações sexuais. 

Por isso que, mesmo sendo 
considerado um tabu para mui-
tos, o tema é bastante sugestivo 
e deve sim ser divulgado, para 
que a sociedade não crie no-
vas expectativas negativas a ele 
e que os próprios infectados 
saibam que existe uma luz no 
fi m do túnel, mas o caminho é 
árduo até chegar a ela. E, não 
custa lembrar, vermelho é a cor 
do sangue, principal meio de 
propagação das infecções se-
xualmente transmissíveis. 

Arquivo

Colégio foi fundado em 1955

O que esperar das novas tecno-
logias para que as cidades possam 
se tornar economicamente e so-
cialmente mais inclusivas, urbanis-
ticamente justas e ambientalmente 
sustentáveis? São variadas as possi-
bilidades anunciadas por aplicati-
vos já conhecidos, além de outros 
aguardados com muita animação. 
Os resultados obtidos nas chama-
das “Smart Cities” justifi cam, em 
parte, esse olhar esperançoso para 
o futuro. Porém, existem lacunas 
ainda não cobertas pelo conjunto 
de inovações ao alcance da “palma 
da mão”, quase todos produtos das 
sequelas de um modelo de desen-
volvimento excludente e muitas 
vezes predatório.

Inegáveis são as transformações 
na vida das pessoas provocadas por 
sensores diversos, pela automação 
dos processos, pelos avanços da 
robótica, pelo alcance da internet 
das coisas, pela revolução embuti-
da na inteligência artifi cial e pela 
conectividade sem limites, entre 

outras novidades. Surpreendente, 
de certa forma, é ver ainda partes 
do território das cidades com um 
contingente expressivo de mora-
dores e serviços públicos essenciais 
que não foram alcançados por tais 
inovações. A mediação impotente 
dos governos e o custo de algumas 
delas parecem ser obstáculos in-
transponíveis.

Não é exagero destacar que 
essas soluções e serviços, impulsio-
nados pelas novas tecnologias, es-
tejam impactando as cidades, pro-
movendo melhorias na qualidade 
de vida de seus habitantes, alavan-
cando o desenvolvimento e ace-
lerando a chegada do futuro. No 
entanto, são procedimentos que 
exigem investimentos permanen-
tes e custosos em equipamentos, 
so� wares e treinamento de pessoal, 
o que a maioria delas, infelizmente, 
não consegue acompanhar. Ape-
nas uma elite, composta por cerca 
de 10% dos municípios brasileiros, 
dão conta de custear tais iniciativas 

de forma sistemática e cumulativa.
Para corrigir as desigualda-

des acumuladas de renda, acesso a 
oportunidades ou a bens e serviços 
públicos básicos, é preciso focar 
nos territórios onde elas ocorrem e 
costumam persistir. São nesses espa-
ços fragilizados das cidades que as 
novas tecnologias e seus aplicativos 
deveriam estar testando prioritaria-
mente o alcance de seus benefícios 
e medindo os resultados positivos 
e concretos promovidos na vida das 
pessoas visadas. A inclusão e justiça 
social, econômica e urbanística de-
vem ser direcionadas aos que mais 
precisam e, sempre que possível, nos 
CEPs onde a vida deles acontece.

É imperdoável não conhecer 
e monitorar com precisão a rea-
lidade física e urbanística desses 
assentamentos debilitados, muitas 
vezes marginalizados e tomados 
pelo crime, e que suas demandas 
sociais não estejam devidamente 
quantifi cadas e espacializadas e que 
tão pouco tenham sido testados 

modelos alternativos de governan-
ça neles, incluindo e integrando 
as políticas públicas dos três níveis 
de governo. Ainda não presentes 
como esperado, mas absolutamen-
te desejáveis e indispensáveis.

Utilizar as novas tecnologias 
para controlar e gerir a expansão 
territorial e das construções nesses 
ambientes, reduzir o grau de in-
formalidade e precariedade do tra-
balho de grande parte de seus ha-
bitantes economicamente ativos, 
incluir nesse esforço jovens “nem 
nem” e os cooptados pelo tráfi co, 
deveriam ser considerados os desa-
fi os mais emergentes daquilo que 
elas podem proporcionar. Se, jun-
tamente com esses procedimentos, 
forem feitos esforços para tornar o 
estado realmente presente, tanto 
virtual quanto fi sicamente, será 
possível classifi car as cidades como 
inteligentes, pois estarão mais jus-
tas e acolhedoras.

*Arquiteto e urbanista

Vicente Loureiro*

Novas tecnologias para cidades inclusivas

Essa série de artigos em defesa 
da Baía da Guanabara é dedicada 
à sabedoria do historiador Arno 
Wehling, estendendo-a a seus 
dignos pares e amigos do IHGB 
(Instituto Histórico e Geográfi co 
do Brasil), todos eles atentos aos 
malfeitos perpetuados contra a 
beleza e dignidade da cidade do 
Rio de Janeiro.

Os aterros feitos na Baía da 
Guanabara não apenas destroem a 
dignidade do espelho d’água, não. 
Eles vão muito além, provocando 
o desequilíbrio do ecossistema 
pelo assoreamento de suas pro-
fundidades, muito variáveis, mas 
sensíveis.

O historiador Gastão Cruls 
(in Aparência do Rio de Janeiro) 
escreveu em 1949, vejam bem, 
1949, as seguintes considerações: 
“A baía míngua incessantemente 

e Everardo Backeuser calcula o 
aterro gradativo da Guanabara 
em pouco mais de duas braças por 
século. Observe-se que as faixas de 
terreno continuamente conquis-
tadas ao mar, aqui e ali, mas princi-
palmente na ponta do Calabouço, 
pelo desmonte do Castelo, não só 
têm prejudicado muito a beleza 
de nossa formosa baía como, pelo 
seu entulho, não pouco devem vir 
concorrendo para aquela inexo-
rável dessecação, que leva alguns 
pessimistas a já falarem num pos-
sível fechamento da Guanabara, 
então transformada em lagoa, 
como antigas angras se transfor-
maram nas atuais lagoas Rodrigo 
de Freitas, de Marica e Saquarema.

É fora de dúvida que pontos 
hoje comprovadamente rasos, 
como as imediações de Paquetá 
e do Galeão, não dariam calado 

aos grandes barcos que em outros 
tempos se construíram nos esta-
leiros ali existentes. A abertura da 
Avenida Beira-Mar já fez também 
que desaparecesse a tarja de areia 
branca que se estendia quase sem 
descontinuidade desde Santa Lu-
zia até Botafogo - praias outrora 
muito procuradas por banhistas, 
principalmente as do Boqueirão e 
do Flamengo. Esta última, e mui-
to mais recentemente a da Urca, 
depois que se criou o novo bairro 
a partir dos anos 20, são as únicas 
que, ainda agora, conseguem um 
certo movimento balneário, devi-
do aos moradores mais próximos 
que, por comodidade, deixaram 
de ir gozar a onda forte e livre 
das incomparáveis praias de Co-
pacabana, isso em relação à Zona 
Sul. Na Zona Norte, cujo litoral é 
quase todo pantanoso e revestido 

de mangue, há apenas uma praia, 
a de Apicu, em Ramos, que de uns 
anos para cá já começa a ser bas-
tante frequentada pela população 
suburbana”.

Esse relato de Gastão Cruls, 
feito em 1949, é de fazer soluçar a 
quem o lê hoje, bem mais de cin-
quenta anos depois.

Os aterramentos feitos em 
toda a baía nesse trágico meio 
século foram, simplesmente, três 
vezes maiores que os promovidos 
nos últimos 450 anos. E não bas-
tassem os aterros, feitos em ambos 
os lados da Guanabara, ela vem 
sendo brutal e geometricamente 
assoreada com a altíssima carga de 
poluição diária que nela é despeja-
da pelos rios, afl uentes e manilhas 
de esgotos em todo o seu entorno, 
que abrange sete municípios fl u-
minenses.

Ricardo Cravo Albin
A voz pela Baía da Guanabara — Parte III
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DESCASO COM LAN - Está para-
do, no Cartório do Segundo Ofício de 
Registro de Petrópolis, o processo que 
permitirá aos familiares do nosso sau-
doso Lan dispor dos bens legados. O 
assunto já se arrasta há mais de um ano. 
Corre a história de que este cartório é 
muito lento. Poucos sabem que nosso 
grande cartunista Lan chamava-se Lan-
franco Vaselli. Talvez o cartório não sai-
ba que está sob sua responsabilidade li-
berar o espólio de uma fi gura histórica. 

NEGÓCIOS E POLÍTICA - O pre-
feito de Barra Mansa, Rodrigo Drable, do 
Solidariedade, levou o seu afi lhado Luiz 
Furlani, atual secretário de Governo, para 
um encontro com o governador Cláudio 
Castro, do PL,  na tarde desta quinta-feira 
(30).  Os três falaram sobre o sucesso da 
Flumisul – maior feira de negócios do Sul 
Fluminense, realizada na semana passa-
da, e futuros investimentos para o muni-
cípio. Drable agradeceu o apoio do gover-
nador na realização da feira, que, segundo 
ele, teve mais de 80  mil visitantes.  Furla-
ni vai se fi liar ao PL para entrar na disputa 
pela prefeitura em 2024, com as bênçãos 
de Drable e do governador.

APOIO DISPUTADO - O apoio 
do governador para as eleições munici-
pais está concorrido no Sul Fluminen-
se. Os prefeitos que irão disputar no-
vamente o pleito ou apoiar aliados não 
escondem a importância de terem Cas-
tro de braços dados em 2024. Conside-
rado um gigante da política, o prefeito 
de Volta Redonda, Antonio Francis-
co Neto, do PP, é um dos que salienta a 
importância do governador e de seu tra-
balho, sempre que fala dos investimen-
tos feitos na cidade. O prefeito se fi liou 
recentemente ao PP de Dr Luizinho, 
tido por ele como um grande visioná-
rio também.

 ESPORTE  - O vereador de Petrópo-
lis e ex-prefeito interino, Hingo Hammes 
(União), esteve em Brasília nesta quarta 
(29) e quinta-feira (30). A convite do de-
putado federal Luiz Lima (PL-RJ), pre-
sidente da Comissão de Esportes da Câ-
mara de Deputados, Hammes foi o único 
representante da cidade no 1º Fórum Le-
gislativo de Esporte, para debater a cons-
trução do Sistema Nacional do Esporte.

OUTRAS PAUTAS - Hingo tam-
bém aproveitou a ida a Brasília e deba-
teu melhorias na educação pelo Fundo 
Nacional de Educação (FNDE) e teve 
encontros políticos. Um deles foi com o 
senador Romário (PL-RJ), que reafi r-
mou o apoio para a candidatura do ve-
reador à prefeitura.

CONVITE REFORÇADO - O ex-
-prefeito de Petrópolis, Hingo Hammes 
(ainda no União), foi recebido na lide-
rança do Progressistas na Câmara pelo Dr 
Luizinho, que renovou o convite para o 
seu ingresso na legenda. Ele tem o apoio 
do diretório petropolitano para sua fi lia-
ção ao partido.

ZUCCO FORA DO REPUBLI-
CANOS - Presidente da concluída CPI 
do MST, o deputado gaúcho Luciano 
Zucco vai deixar o Republicanos. Seu 
pedido de desfi liação já está em curso, 
e deve ocorrer de forma amigável para 
que o partido, mais tarde, não reivindi-
que seu mandato. Zucco obteve uma li-
minar favorável do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) e já recebeu as cartas de 
anuência das executivas nacional e esta-
dual do Republicanos para fazer a des-
fi liação. O deputado já discute com o 
presidente do partido, Valdemar Costa 
Neto, sua fi liação ao PL.

DESCONTENTAMENTO - O 
que respaldaria a troca de partido é a dis-
cordância ideológica, um dos fatores que 
a Justiça Eleitoral admite. O Republica-
nos era francamente um partido de opo-
sição, e vem se aproximando do governo 
de Luiz Inácio Lula da Silva. Agora, in-
clusive, com um ministério (Silvio Cos-

ta Filho, dos Portos e Aeroportos). Zucco 
é francamente contrário a essa aproxima-
ção. “Fui eleito em cima da pauta conser-
vadora e sigo nessa linha sem mudar um 
centímetro”, diz Zucco. “Além disso, nun-
ca escondi minha admiração pelo ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, a quem devo total 
fi delidade”.

ÁGUAS DO RIO - Bebe-se água de 
graça em 1.142 fontes de Paris. Bebe-
-se água de graça em cerca de 2.500 fon-
tes dos tempos do Império Romano em 
Roma ou em Istambul. Bebe-se água 
até nos kharavanzarai (ponto de en-
contro de comitivas) do interior do Irã. 
Mas os cariocas não têm acesso a esse 
bem natural. A prefeitura do Rio ad-
ministra exatos 106 fontes ou chafari-
zes, mas menos de 10% deles estão ope-
rando. No Plano Verão, recentemente 
anunciado com pompa e circunstância, 
esse assunto nem de longe foi mencio-
nado. Não existe um único bebedou-
ro, por exemplo, na Orla Conde. O im-
pacto ambiental das garrafas plásticas 
é algo sério que precisa ser discutido e 
avaliado. Um estudo recente revelou 
que o Brasil deixa de reciclar metade 
das garrafas PET jogadas no lixo. A es-
timativa é que esse resíduo ultrapasse a 
quantidade de peixes nas águas mari-
nhas até 2050.

 PROJETO BOTINHO - Uma das 
iniciativas mais bacanas do Corpo de 
Bombeiros está completando, neste mês, 
60 anos, sem direito a bolo e nem come-
moração. É o Projeto Botinho, a maior 
colônia de férias a céu aberto do Rio e 
um dos maiores programas de preven-
ção a acidentes no país. Criado em 1963 
pelo Corpo de Bombeiros e envolven-
do 29 praias, é uma tradição que envol-
ve anualmente cerca de quatro mil crian-
ças e jovens, de entre 7 e 17 anos. Durante 
duas semanas, eles participam de progra-
mações socioeducativas voltadas à educa-
ção ambiental e cidadania, mas, principal-
mente, praticam exercícios físicos na areia 
e recebem instruções sobre as condições 
do mar e primeiros-socorros para afoga-
dos. Não foram poucos os acidentes nas 
últimas décadas, que não terminaram em 
tragédia, graças a ação da turma que parti-
cipou do projeto.

APENAS TRILÍNGUE - Tem gen-
te que sabe promover negócios, outros 
não. A página ofi cial do governo brasi-
leiro, com todas as informações relati-
vas à Cúpula do G20, que acontece em 
novembro do ano que vem, terá apenas 
três idiomas: português, espanhol e in-
glês. A página construída pelo governo 
da Índia para a reunião deste ano, tinha 
oito. Ou seja, todos os principais idio-
mas considerados ofi ciais pela ONU 
para tratativas comerciais internacio-
nais, como o mandarim, russo e hindi, 
entre outros.

VIVA CARMEN - Que o Rio tra-
ta mal a memória de Carmen Miranda, 
não resta dúvida. Dos 4.800 itens do acer-
vo de um dos maiores ícones culturais do 
Brasil no exterior, hoje sob responsabili-
dade do micromuseu do Aterro do Fla-
mengo, apenas seis réplicas de vestidos, 
um turbante e meia dúzia de balangan-
dãs encontram-se hoje em exibição. Só 
que agora surgiu uma questão. A cidade 
de Marco de Canaveses, ao norte de Por-
tugal, onde Carmen nasceu, decidiu criar 
um museu em sua homenagem e ofereceu 
uma parceria inicial de 200 mil euros para 
iniciar a recuperação do acervo do museu 
brasileiro que, em troca, cederia as peças 
para exibições pontuais. Mas para surpre-
sa dos gajos, os brasileiros não aceitaram 
a parceria.

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

A decisão do Supremo Tribunal 
Federal que admite a punição de em-
presas jornalísticas pela publicação 
de entrevistas com falsas acusações a 
terceiros abre caminho para à demo-
cracia e à liberdade de imprensa.

O STF foi cuidadoso ao excep-
cionalizar casos em que as empresas 
podem ser condenadas. Será preciso 
provar que havia “indícios concretos 
da falsidade da imputação” e que o 
veículo deixara de “observar o dever 
de cuidado na verifi cação da veracida-
de dos fatos e na divulgação da exis-
tência de tais indícios”.

As ressalvas são razoáveis, o pro-
blema é jogá-las na vida real. Alguém 
tem dúvida da veracidade das acusa-
ções que, em 1992, um empresário fez 

ao irmão, presidente da República? 
Seria possível negar a existência de 
um esquema de corrupção? 

Investigado por uma CPI que 
apurou diversos crimes, o presidente 
foi derrubado, mas acabou absolvido 
pelo STF por falta de provas. E aí? O 
jeito será mantê-lo no anonimato? 

As pedaladas processuais da Lava 
Jato que geraram corretas anulações 
de processos como o que condenou 
um poderoso ex-deputado impede 
que ele seja citado como benefi ciário 
de esquema?

A Justiça invalidou, também por 
razões de rito processual, provas que 
demonstravam um — suposto — es-
quema de rachadinhas no gabinete 
de um então deputados estadual. Os 

dados era bem evidentes: funcioná-
rios-fantasma, pagamento, por um fa-
z-tudo, de contas pessoais da família 
do parlamentar em dinheiro vivo de 
origem não evidenciada. Tudo muito 
claro mas imprestável para a Justiça. 
Não se pode publicar nada sobre isso? 

A série ‘Vale o escrito’ traz perso-
nagens que negam participação em 
qualquer ilegalidade, mas que são 
apontados por entrevistados como 
corruptores e homicidas. A série será 
tirada do ar?

Como defi nir “falsidade da im-
putação”? A ausência de uma conde-
nação será  critério para classifi car de 
inverídicas algumas declarações?

Outro ponto é a falta de “dever de 
cuidado na verifi cação da veracidade 

dos fatos”. No jargão jornalístico, isso 
poderia ser interpretado como a não 
busca do outro lado, da versão da par-
te acusada. E se o acusado não quiser 
falar? E se for impossível descobrir 
quem são seus advogados? 

É bom que se tenha cuidado ao 
atribuir crimes a suspeitos. Muitas 
vezes, a identifi cação de um suposto 
assaltante, estuprador ou homicida 
pouco acrescenta a uma reportagem e 
tem o poder de destruir vidas de ino-
centes.

Mas e no caso de pessoas públicas, 
de políticos? Nada poderia ser publi-
cado até uma decisão transitada em 
julgado? A Lava Jato mostrou que 
muitas vezes, na busca da informação 
exclusiva, boa parte da imprensa deu 

destaque indevido a versões manipula-
das. Mas seria correto omitir que o Mi-
nistério Público acusa um governador, 
presidente ou deputado de crime?

É evidente que veículos de comu-
nicação — assim como qualquer ci-
dadão, blogs e redes sociais — podem 
ser responsabilizados ao agirem de 
má-fé. Mas isso deveria ser visto caso 
a caso, com base em princípios gerais. 
Ao fi xar limites que são subjetivos 
por defi nição, o STF legitima atitu-
des de juízes, em especial de primeira 
instância, que, ao arrepio da Consti-
tuição, vêm censurando reportagens 
que contrariam seus interesses ou de 
pessoas próximas. Na prática, o STF 
mostra que, por lá, o cala-boca não 
morreu.

Fernando Molica

O cala-boca do Supremo Tribunal Federal

Fotos CM

Na noite de premiação, o presidente da ABIH-RJ, 
Paulo Michel; o presidente da Câmara do Rio, 
vereador Carlo Caiado; e o vice-presidente do 
HotéisRio, José Domingo Bouzon

Segundo Bouzon, 2023 foi o ano da consolidação, 
com calendário de eventos aquecido e taxas de 
ocupação da hotelaria em alta

Com sorrisos de comemoração, a equipe do 
Le Canton, que conquistou o segundo lugar 
na categoria Empreendedorismo

José Domingo Bouzon, vice-presidente do 
HotéisRio, discursando na cerimônia que foi 
realizada no Hotel Fairmont Copacabana, na noite 
da última quarta-feira, 29 de novembro

Da esquerda para a direita: Paulo Michel; a delegada Patrí-
cia Alemany — que recebeu homenagem no evento; José 
Bouzon e Theresa Jansen, superintendente do HotéisRio

Os empresários Stela Alves e Jaime Neto, do Casa Ho-
tel Santa Bárbara — vencedor da categoria Empreen-
dedorismo; e o secretário de Turismo, Gustavo Tutuca

Noite de confraternização e premiação 
da hotelaria fl uminense  

Prêmio Top Hotel RJ teve recorde de inscrições em 2023

A
noite do dia 29 foi de come-
moração para a hotelaria ca-
rioca, com a tradicional festa 

de fi m de ano, promovida por ABIH-
-RJ e HotéisRIO. O hotel Fairmont 
Rio de Janeiro Copacabana foi o anfi -
trião do encontro, que marcou a entre-
ga do Prêmio Top Hotel RJ 2023, uma 
valorização às boas práticas dos meios 
de hospedagem fl uminenses. 

Em sua 18ª edição, o Top Hotel RJ 
elegeu os melhores projetos em quatro 
categorias: ação social, em homena-
gem a Corintho Falcão, banqueiro, 
agente de viagens, empresário, advo-
gado, usineiro e hoteleiro; empreende-
dorismo, em homenagem a Eduardo 
Tapajós, hoteleiro, químico industrial 
e advogado; além das categorias “Selo 
Verde da Hotelaria”, com cases de sus-
tentabilidade, e a homenagem “Ex-
pansão Hoteleira”, que evidencia os 
melhores projetos de ampliação ou 
retrofi t. 

Este ano, a premiação registrou re-
corde de adesão: foram 19 inscrições 
de projetos de 16 empreendimentos 
hoteleiros, com participação de quatro 
hotéis do interior. Os projetos de des-

taque foram escolhidos por um time 
de jurados com especialistas do setor.  

As grandes estrelas da noite foram 
os hotéis premiados: Hilton Copaca-
bana e Fairmont Rio de Janeiro, que 
levaram primeiro e segundo lugar 
respectivamente na categoria Ação 
Social; Casa Hotel Fazenda Santa Bár-
bara e Le Canton, premiados na cate-
goria Empreendedorismo; e Contai-
ner Eco Suítes e Grupo Arpoador, os 
grandes vencedores na categoria Selo 
Verde. O Hotel Windsor Leme foi o 
homenageado na categoria Expansão 
Hoteleira. Os eleitos levaram para casa 
um bonito troféu confeccionado pela 
empresa Sobral Design. 

Presenças ilustres não faltaram. O 
evento contou com presença do pre-
sidente da Câmara dos Vereadores, 
Carlo Caiado, o secretário de Estado 
de Turismo RJ, Gustavo Tutuca e a se-
cretária municipal de Turismo do Rio 
de Janeiro, Daniela Maia, entre outros. 

A delegada Patrícia Alemany foi ho-
menageada pelo belo trabalho que vem 
realizando à frente da Delegacia Espe-
cializada de Atendimento ao Turista, 
exemplifi cado por sua rápida e assertiva 

atuação no caso do falso assalto à equi-
pe da British Airways, evitando danos 
maiores à imagem do Rio de Janeiro. “É 
com muita felicidade que eu e minha 
equipe recebemos esse prêmio, um re-
conhecimento incrível. Polícia não está 
acostumada a receber parabéns, só críti-
cas e cobranças”, brincou ela.

Em seu discurso, o vice-presidente 
do HotéisRIO, José Domingo Bou-
zon, fez um balanço das principais 
frentes de atuação do setor hoteleiro 
e do trade fl uminense pelo desenvol-
vimento da atividade e chamou 2023 
de o ano da consolidação, com calen-
dário de eventos aquecido e taxas de 
ocupação com níveis superiores aos 
conquistados em 2022. Já o presidente 
da ABIH-RJ, Paulo Michel, reforçou 
o agradecimento do setor à Secretaria 
Estadual de Turismo pelo trabalho de 
promoção que vem sendo desenvolvi-
do em parceria com os players do setor.  

Os dois agradeceram a presença 
de todos os concorrentes e destaca-
ram o trabalho incansável das equipes 
da ABIH-RJ e do HotéisRIO, que se 
desdobam diariamente para atender às 
diversas demandas dos associados. 
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Semana esvaziada vai 
atrasar mais tributária
PEC sofre uma onda de adiamentos, assim como vetos

Por ana Paula Marques

O Congresso Nacional pas-
sa por um mini-recesso nessa 
próxima semana. Ao todo, 41 
parlamentares se reúnem à co-
mitiva presidencial para partici-
par da 28ª edição da Conferên-
cia Anual das Nações Unidas 
(ONU) sobre o clima, que neste 
ano acontece em Dubai, nos 
Emirados Árabes. Por isso, a 
decisão sobre a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
da reforma tributária passa por 
um novo “adiamento”.

Além do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, fazem 
parte da comitiva o presidente 
do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), o presi-
dente da Câmara dos Depu-
tados, Arthur Lira (PP-AL) e 
ministros do governo como: 
Fernando Haddad, da Fazen-
da; Marina Silva, do Meio 
Ambiente, e Mauro Vieira, das 
Relações Exteriores.

A viagem ocupará os 25 
deputados e 16 senadores com 
assuntos relacionados ao meio 
ambiente. Com nomes deter-
minantes no comando do Par-
lamento. Por isso, a tendência 
é que as negociações em torno 
da PEC só sejam retomadas na 
segunda semana de dezembro, 
totalizando 3 semanas sem 
acordo sobre como será vota-
da na Câmara dos Deputados. 
`Como a proposta ainda está 
longe do consenso, cresce o 
risco de que a reforma tributá-
ria, ponto central da pauta de 
interesse da equipe econômi-
ca de Fernando Haddad, aca-
be não sendo aprovado ainda 
este ano. Até porque outros 
temas importantes concorrem 
na pauta do Congresso, como 
a Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) e os vetos presi-
denciais. Além das sabatinas 
no Senado dos indicados para 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) e para a Procuradoria-
-Geral da República, o minis-
tro da Justiça, Flávio Dino, e o 
procurador Paulo Gonet.

Pressa

Acontece que o governo tem 
pressa, por precisar da promulga-
ção da PEC ainda este ano para 
que ela possa avançar em 2024. 
Se a reforma não for aprovada, as 
mudanças tributárias terão que 
obedecer ao princípio constitu-
cional da anualidade – mudanças 
na tributação só podem acon-
tecer no ano seguinte. Assim, 
embora a reforma estabeleça um 
período de transição, mudanças 
mais imediatas, se a reforma só for 
aprovada em 2024, só poderão ser 
implementadas em 2025.

A urgência para a promulga-
ção da PEC é para que ela possa 
fazer parte do pacote de projetos 
econômicos do Executivo para 
aumentar as arrecadações do 
próximo ano e cumprir com a 
promessa de deficit zero na meta 
fiscal.

Segundo o analista políti-
co, Leandro Gabiati, existe um 
acordo firmado entre os deputa-
dos para que as discussões e re-
soluções sobre a proposta sejam 
tomadas entre os dias 11 e 15 de 
dezembro.

“Tanto o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira, quanto o 
relator da matéria, o deputado 
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), 
querem aprovar a PEC ainda 
neste ano. Acontece que Ribei-
ro, por ter a responsabilidade 
de encaminhar o texto, quer 

aprovar como está, com as alte-
rações feitas pelo Senado Fede-
ral”, explica.

Na visão do analista, Arthur 
Lira busca acordos para que não 
aconteçam alterações do texto na 
Câmara, já que existe desacordo 
entre os deputados em alguns tre-
chos da matéria. “Os parlamenta-
res devem buscar, além das pautas 
verdes durante a COP28, nego-
ciar sobre a reforma. Só teremos 
uma ideia clara sobre como será 
encaminhada a matéria depois 
do evento”, explica Gabiati. Por 
se tratar de uma PEC, é necessá-
rio consenso das duas casas. Se 
a Câmara fizer novas alterações 
na proposta, isso implicará uma 
nova rodada de apreciação no 
Senado.

Outros desacordos são en-
quanto a forma como será vota-
da a PEC. A ideia apresentada 
por Lira de fatiar a proposta e 
promulgar neste ano somente os 
trechos em que existe consenso 
entre deputados e senadores. Isso 
tem sido assunto de reuniões en-
tre líderes dos partidos, relator e o 
presidente da Casa, que ainda não 
entraram em acordo.

Vetos e LDO

Os parlamentares ainda en-
frentaram semanas cheias até o fi-
nal do ano com a análise dos vetos 
presidenciais. O líder do governo 
no Congresso Nacional, Randol-

fe Rodrigues (sem partido-AP), 
já afirmou que vetos presiden-
ciais serão analisados em sessão 
conjunta do Parlamento em 7 
de dezembro. A expectativa era 
de que eles fossem votados nessa 
próxima semana, mas por conta 
da COP 28, ficará para a semana 
seguinte.

Segundo Randolfe, todos 
os vetos que trancam a pauta 
estarão incluídos na sessão, ou 
seja, serão analisados os vetos 
ao Marco temporal de terras 
indígenas, das regras do Conse-
lho Administrativo de Recursos 
Fiscais (Carf ) e do novo marco 
fiscal, que substituirá o atual sis-
tema de teto máximo de gastos 
do governo.

E também a última pauta que 
enrola o governo em críticas dos 
parlamentares, os vetos à desone-
ração a folha de pagamento.

Em uma estratégia de conter 
riscos em torno da meta fiscal 
zero para o ano que vem, Ran-
dolfe defendeu a sua emenda à 
LDO — forma que o governo 
encontrou para evitar maiores 
cortes de gastos em caso de con-
tingenciamento. Ele declarou 
que a emenda não interfere nas 
regras do marco fiscal. Mas o 
relator da LDO. deputado Da-
nilo Forte (União-CE), deve 
rejeitar a sugestão de Randolfe, 
por não encontrar respaldo téc-
nico para acolher a emenda.

Lula Marques/Agência Brasil

Relatada por Aguinaldo Ribeiro, a tributária empaca na Câmara

PGR pede afastamento de 
cameli, governador do acre 
Por ana Paula Marques

O governador do Acre, 
Gladson Cameli (PP), foi de-
nunciado pela Procuradoria-
-Geral da República (PGR) 
por corrupção, organização cri-
minosa, peculato, lavagem de 
dinheiro e fraude a licitação. A 
PRG pediu ao Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) que ele fos-
se afastado do cargo na última 
quinta-feira (30) enquanto du-
rarem as investigações. No total, 
seus crimes teriam acarretado 
prejuízo de R$ 150 milhões aos 
cofres públicos.

A denúncia é contra Cameli 
e outras 12 pessoas, incluindo 
sua esposa e dois irmãos. O go-
vernador está em Dubai, para a 
COP28, em uma comitiva do go-
verno do Acre. O documento de 
acusação tem 175 páginas. Nele, 
o subprocurador-geral da Re-
pública Carlos Frederico Santos 
afirma que, desde 2019, Cameli 
comanda um esquema de fraude 
em licitações.

Além disso, a PGR aponta 
fraudes em pelo menos oito con-
tratos firmados nos últimos anos 
pelo governo do Acre. Em março 
deste ano, a PF já tinha bloquea-
do R$ 10 milhões, carros, imóveis 
e um avião de Cameli.

Segundo a denúncia, o su-
posto esquema começou a operar 

em 2019, depois que o governo 
do Acre contratou uma empresa 
de engenharia para fazer manu-
tenção de prédios públicos. O 
contrato tinha valor de R$ 24,3 
milhões.

A denúncia afirma que “um 
dia após celebrar contrato mi-
lionário com o Estado do Acre, 
a empresa sem qualquer know-
-how específico da localidade de 
execução dos serviços, contratou 
indiretamente e de forma velada a 
empresa do irmão do governador, 
à qual igualmente não possuía ati-
vidade no Estado do Acre e pas-
sou a receber vantagens advindas 

da execução do pacto com o go-
verno estadual”.

“As evidências são claras de 
que Gledson Cameli, irmão do 
Governador, conhecia a empresa 
e realizou com seus sócios e os 
demais coautores um pacto para 
dividir a execução e os lucros de-
correntes do contrato”, diz o do-
cumento da PGR.

Defesa

Em nota, o governador do 
Acre diz manter a confiança na 
Justiça.

“Diante das publicações 
recentes veiculadas na im-

prensa acreana e nacional 
acerca de denúncia da Procu-
radoria-Geral da República, e 
consequente pedido de afas-
tamento do exercício do man-
dato, o governador Gladson 
Cameli mantém sua confian-
ça na justiça, mantendo-se à 
disposição para qualquer es-
clarecimento, bem como per-
manece cumprindo suas obri-
gações como chefe do Poder 
Executivo do Estado do Acre”, 
descreve.

Já seu advogado, Pedro Ivo, 
afirmou que “não há nenhuma 
ilegalidade atribuível ao go-
vernador Gladson Cameli. As 
obras foram todas executadas 
e entregues ao povo do Acre, o 
afastamento é uma ação arbi-
trária e de absurdo”.

Ostentação
Segundo a PGR, o governa-

dor demonstrava ter uma vida 
de ostentação e isso ajudou as 
investigações.

Governador e família ti-
nham itens de luxo, como um 
automóvel BMW, avaliado em 
R$ 500 mil, e uma mansão em 
Miami, nos Estados Unidos, 
estimada em US$ 4,5 milhões 
(em valores nacionais, cerca de 
R$ 23 milhões). A suspeita é 
que os bens foram comprados 
com dinheiro desviado do go-
verno estadual.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Cameli é acusado de comandar esquema de corrupção
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Possibilidades para 
o novo ministério

Se for Lewandowski, 
é sem Segurança

Amigo Mãe

Relatório

Pavimentar

G.Dias

Acordão

A ideia de criar a pasta 
da Segurança Pública já 
vinha sendo cogitada an-
tes mesmo da definição 
no nome de Dino para o 
STF. E, no fundo, ela pode-
ria resolver alguns outros 
entraves. O ministério é 
uma antiga reivindicação 
da chamada Bancada da 
Bala. Poderia, assim, amai-
nar resistências dentro do 
campo mais conservador. 

O secretário-executivo do 
Ministério da Justiça, Ri-
cardo Capelli, é um nome 
cotado. Mas também ava-
lia-se entregar o cargo 
para o PSD do presidente 
do Senado, Rodrigo Pa-
checo (MG). Como forma 
de equilibrar as entregas 
de cargos que foram fei-
tas para o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL). 

O ex-ministro do Supremo 
Tribunal Federal Ricardo 
(STF) Lewandowski é, de 
fato, um dos nomes mais 
cotados para suceder Flá-
vio Dino no Ministério da 
Justiça. Lula estuda ou-
tras alternativas mas, de 
fato, segundo uma fonte 
do governo, Lewandowski 
foi sondado por Lula. O ex-
-ministro do STF integra a 
comitiva de Lula à Confe-
rência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáti-
cas, a COP28, em Dubai, 

nos Emirados Árabes. E 
Lula conversou com ele a 
respeito na escala na Ará-
bia Saudita. Lewandowski 
aceita ser ministro. Mas 
com uma condição: ele 
não deseja ter na pasta a 
área de Segurança Públi-
ca. Segundo a fonte, teria 
dito a Lula que esse não é 
o seu perfil. Assim, se Lula 
optar por Lewandowski, 
haverá o discutido des-
membramento da Justiça 
e a criação do Ministério 
da Segurança Pública. 

Bem antes de ser minis-
tro do STF, Lewandowski 
já era amigo pessoal de 
Lula. Mais especificamen-
te, da falecida ex-mulher 
do presidente, Marisa 
Silva. Embora tenha nas-
cido no Rio de Janeiro, 
Lewandowsi cresceu em 
São Bernardo do Campo, 
cidade de Marisa. 

Marisa era amiga da mãe 
de Lewandowski, Karoli-
na. Ela conheceu o ex-mi-
nistro antes mesmo de 
se casar com Lula. Além 
dos laços pessoais, a po-
sição de Lewandowski no 
julgamento do Mensalão 
no STF o torna um nome 
bem quisto pelo PT e pe-
las forças de esquerda. 

Em seu relatório, Herme-
to, que é ligado ao gover-
nador Ibaneis Rocha, tirou 
da lista de indiciados os 
comandantes da Polícia 
Militar, acusados de te-
rem sido lenientes no dia 
8 de janeiro, quando os 
três prédios principais da 
República foram invadi-
dos e depredados.

E ajudar a pavimentar vo-
tos em favor de Dino no 
Senado. Maior bancada, o 
PSD é considerado fiel da 
balança para a aprovação 
de Dino ao STF. É hoje a 
maior bancada no Sena-
do, com 15 parlamentares. 
A escolha poderia redu-
zir resistências dentro do 
partido. 

Mas Hermeto tinha incluí-
do o ex-chefe do Gabinete 
de Segurança Institucio-
nal (GSI) da Presidência, 
o general G.Dias. Vigilante 
propôs, então, o acordo: G.
Dias seria retirado da lista 
de indiciados. Em troca, 
ele ajudaria a aprovar o 
relatório sem os coman-
dantes da PM.

O resultado final da CPI 
dos Atos Antidemocráti-
cos da Câmara Legislativa 
do Distrito Federal (CLDF) 
acabou sendo um grande 
acordão entre o presiden-
te, Chico Vigilante (PT), e 
o relator, Hermeto (MDB). 
Os dois teriam acertado 
livrar do texto final seus 
aliados. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Compensação a Pacheco para ajudar Dino

Lula sondou Lewandowski sobre o Ministério da Justiça

POR RUDOLFO LAGO
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Insatisfação e viagem de Lira 
atrapalham votações

Governistas irritados com 
verbas para oposição

Os padrinhos Fim de feira

Concessões

Esperança

Na fila

Vai e volta

Não vai ser tão simples 
votar projetos de interes-
se do Planalto, como a re-
forma tributária e a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias. 
Deputados reclamam 
de atraso no pagamento 
de emendas e outros se 
queixam do descumpri-
mento de acordos. Líder 
do PL, Altineu Côrtes afir-
ma que vetos de Lula em 
matérias negociadas no 

Congresso também atra-
palham o andamento dos 
trabalhos.
“Todo mundo está irrita-
do. O governo não cum-
pre o que acerta, suas 
próprias lideranças ficam 
sem ter o que falar”, frisa. 
O calendário também di-
ficulta: como Lira vai via-
jar na próxima semana, 
as votações relevantes só 
serão retomadas no dia 12.

Boa parte da base gover-
nista na Câmara está irri-
tadíssima com o Palácio 
do Planalto. Isso porque, 
para conseguir a aprova-
ção de propostas como 
arcabouço fiscal e refor-
ma tributária, o governo 
liberou emendas extras 
principalmente para de-
putados do PL, verbas 
que chegam a R$ 50 mi-
lhões.
O dinheiro veio da rubri-
ca RP2, mecanismo que, 
na prática, substitui, com 

a mesma falta de trans-
parência, a antiga RP9, o 
orçamento secreto proibi-
do pelo Supremo Tribunal 
Federal.
A RP2 concentra verbas 
dos ministérios que, em 
tese, não seriam distri-
buídas via deputados e 
senadores. Boa parte do 
dinheiro, porém, acaba 
sendo liberada por indica-
ções políticas negociadas 
entre o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), 
e o Palácio do Planalto.

O dinheiro sai escondido, 
sem padrinhos explícitos, 
mas os responsáveis pela 
liberação das verbas fa-
zem questão de, em suas 
bases, revelarem que con-
seguiram o dinheiro. Isso 
desperta muita ciumeira, 
principalmente entre os 
que já apoiam o governo 
e não recebem mais nada.

Por falar nisso: prefeitos fi-
zeram caravana em Brasí-
lia nos últimos dias. É que 
hoje termina o prazo para 
que parlamentares apre-
sentem suas emendas ao 
orçamento de 2024. Cada 
deputado terá direito de 
destinar, de maneira ofi-
cial,  R$ 37 milhões para 
obras e serviços.

Em conversa com o mi-
nistro Alexandre Padilha, 
das Relações Institucio-
nais, o deputado Max Le-
mos (PDT-RJ) conseguiu 
emendas para deputados 
novos (que não tiveram 
como apresentá-las em 
2022) e arrancou prazo de 
15 dias para resposta ao 
pedido de cargos.

Integrante da base do go-
verno, a deputada Jandi-
ra Feghali (PCdoB-RJ) se 
diz otimista. Avalia que 
será possível votar a refor-
ma tributária e garantir a 
promulgação dos pontos 
da Proposta de Emenda 
Constitucional que não 
foram modificados na tra-
mitação no Senado.

A sucessão dos péssimos 
resultados do Botafogo 
repercutiu no atendimen-
to de seu programa de 
sócio-torcedor, o Cami-
sa 7. Quem recorreu ao 
Whatsapp para cancelar 
sua inscrição foi obrigado 
a esperar mais de quatro 
horas para ser atendido 
por um ser humano.

Segundo ela, houve pelo 
menos 40 mudanças em 
relação ao projeto apro-
vado pela Câmara. Como 
alguns itens serão nova-
mente alterados — entre 
eles, o excesso de benefí-
cios à Zona Franca de Ma-
naus —, boa parte da PEC 
terá que voltar para os se-
nadores.

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Paulo Sérgio/Câmara dos Deputados

Líder do PL reclama de acordos não cumpridos

Arthur Lira: verbas para a oposição

No meio da COP, 
convite para Opep

Por Gabriela Gallo

Começou a 28ª edição da 
Conferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Climáticas 
(COP), que está acontecendo em 
Dubai, nos Emirados Árabes, e 
segue até o dia 12 de dezembro. 
Já no primeiro dia de evento, na 
última quinta-feira (30), foi apro-
vado o chamado “Fundo de Per-
das e Danos”, um fundo climático 
para financiar eventuais prejuízos 
de países vulneráveis para que es-
tes consigam lidar com desastres 
climáticos. Esta era uma das ex-
pectativas de realizações do even-
to, quando iriam ser negociados 
de fato acordos financeiros para 
contribuir na desigualdade mun-
dial, que também intensifica os 
impactos climáticos. Foi fechado 
um acordo de UR$ 420 milhões.

Para o Correio da Manhã, o 
membro da Coalizão Brasil e di-
retor de Florestas e Políticas Pú-
blicas da BVRio, Beto Mesquita, 
pontuou que outra expectativa 
aguardada ao longo da COP é 
a divulgação do balanço global, 
“onde os países vão apresentar 
quais foram os resultados que 
atingiram até agora e o quanto 
falta ser alcançado”.

“Esse é um resultado impor-
tante porque ele pode sinalizar ou 
pode ajudar a evidenciar o senso 
de urgência para que as medidas 
sejam efetivamente tomadas. Ter 
esses números, poder consolidar 
essa informação de maneira orga-
nizada, ainda que seja uma notí-
cia ruim, é importante que a gen-
te tenha esta notícia, que a gente 
tome conhecimento para que se 
possa avançar”, ele explicou.

Na edição anterior, COP27, 
o Brasil foi um dos protagonis-

tas da edição, especialmente por 
ser o país onde se situa a Floresta 
Amazônica, conhecido como o 
pulmão do mundo. A Amazônia 
será a sede da COP30, em 2025, 
em Belém (PA).

Temperatura global
Outro tópico que chama 

atenção para ser discutido na 
COP28 se refere ao aumento da 
temperatura global. A Organi-
zação Meteorológica Mundial 
(OMN), da ONU, já confirmou 
que 2023 será o ano mais quente 
da história. As temperaturas glo-
bais estão subindo cada vez mais 
e a meta estabelecida no evento 
é que a temperatura da Terra não 
pode aumentar mais que 1,5ºC.

Em nota, o líder em mudan-
ças climáticas do WWF-Brasil, 
Alexandre Prado, reforçou que 
essa meta é urgente. “Não se trata 
apenas de mais ambição, mas de 
mais urgência, pois a atual déca-
da é decisiva para o sucesso. Isso 
é virtualmente impossível se não 
enfrentarmos a necessidade de 

eliminar os combustíveis fósseis. 
Esta conferência precisa entregar 
um compromisso forte e factível 
para que a transição energética 
seja acelerada”, afirmou.

Petróleo
No mesmo momento em que 

discute na COP28 a redução das 
emissões de carbono, o governo 
brasileiro analisa um convite para 
entrar na Organização dos Países 
Exportadores de Petróleo e Alia-
dos (Opep+) e se tornar um dos 
seus “aliados” a partir de 2024. 
Caso ele aceite a proposta, passa-
rá a integrar um grupo de expor-
tadores de petróleo, um dos prin-
cipais poluentes da atmosfera.

A reportagem conversou com 
o Coordenador de políticas so-
cioambientais do Instituto Demo-
cracia e Sustentabillidade (IDS), 
Marcos Woortmann, que julgou 
como “preocupante”, a postura do 
governo federal em insistir “em um 
modelo geopolítico baseado em 
petróleo”. Woortmann está em Du-
bai participando da conferência.

“No momento em que o 
planeta está aqui e já estamos 
sentindo os efeitos concretos 
das mudanças climáticas em se-
cas, enchentes, ondas de calor, 
entre outros diversos efeitos, 
não cabe historicamente ao 
Brasil insistir naquilo que tem 
sido a razão de estarmos aqui 
discutindo e vivendo uma cri-
se”, disse Woortmann.

Ele ainda afirmou que “o pe-
tróleo foi o pilar da economia do 
século 20, mas não será o pilar da 
economia do século 21”.

“Basta nós vermos aqui em 
Dubai, por exemplo, a diversifi-
cação da economia que tem sido 
levada à frente como estratégia 
nacional por todos os países 
que enriqueceram derivados da 
exploração do petróleo. Os pró-
prios países centrais que histori-
camente fizeram essa escolha já 
estão gradualmente abandonan-
do. Ou seja, não é hora de entrar 
num barco que está remando na 
direção contrária da história”, 
enfatizou.

Ao Correio, especialistas apontam principais 
expectativas para Conferência do Clima

Ricardo Stuckert / PR

Contradições de Lula a caminho da COP: meio ambiente e petróleo

Por Pedro Sobreiro

A Comic Con Experience 
2023 começou oficialmen-
te para o grande público na 
quinta (30), sendo que alguns 
ingressos mais caros deram 
acesso à Spoiler Night, que é 
uma “espiadinha” no evento 
por tempo limitado um dia 
antes da abertura oficial, e vai 
até este domingo (3). E desde 
a quarta-feira (29), o que mais 
vem chamando atenção do pú-
blico são os estandes dos gran-
des estúdios e suas ativações 
voltadas para os principais 
lançamentos que chegarão em 
breve aos cinemas do Brasil e 
do mundo.

Diferentemente dos outros 
anos, boa parte dos exibidores 
optaram por atrações que en-
volvem mais conhecer figurinos 
e tirar fotos especiais com cená-
rios das produções recriados em 
meio ao pavilhão do São Paulo 
Expo.

Diante disso, a Warner 
Bros. se destaca com um “quar-
teirão” repleto de atividades 
interativas inspiradas em suas 
grandes apostas para a reta 
final de 2023 e 2024. Mais 
especificamente, quem vier 
à CCXP, poderá participar 
de brincadeiras temáticas de 
‘Wonka’, ‘Aquaman 2: O Rei-
no Perdido’, ‘Evidências do 
Amor’, ‘Duna: Parte 2’, ‘Furio-
sa’ e ‘Godzilla e King Kong: O 
Novo Império’.

A mais elaborada é a ati-
vação de ‘Wonka’, que leva o 
público em uma jornada pe-
los primórdios da Fábrica de 
Chocolates com a qual o jovem 
Willy Wonka tanto sonha. É 

um ambiente mágico, com mui-
tos doces e cerejeira, que será 
parte importante do filme, cuja 
estreia está marcada para a pró-
xima quinta-feira (7).

A outra ativação mais tra-
balhada é a de ‘Aquaman 2: O 
Reino Perdido’, que leva o fã a 
um túnel móvel que o leva para 
três cenários diferentes do filme. 
E como as aventuras do Rei de 
Atlântida são marcadas por um 
visual incrível, essa acaba sendo 
uma das mais belas atividades de 
toda a feira.

Universal Studios
A Universal Studios tam-

bém decidiu apostar na feira 
para promover três filmes com 
atividades. A mais chamativa é 
a de “O Dublê”, filme de ação 
estrelado por Ryan Gosling e 
dirigido por David Leitch, pre-
visto para fevereiro de 2024. O 
longa conta a história de um du-
blê aposentado que volta à ativa 
quando um astro de Hollywood 
desaparece e ele é contratado 
para encontrá-lo. Quem passar 

pelo estande poderá gravar uma 
cena, recriando os movimentos 
elaborados dos dublês.

E também tem uma parte re-
servada para ‘Argylle - O Supe-
respião’, filme de ação do diretor 
Matthew Vaughn (King’s Man), 
que traz uma série de estrelas do 
momento, como Henry Cavill, 
Samuel L. Jackson, Bryce Dallas 
Howard e Dua Lipa, para con-
tar a história de uma autora de 
histórias de espiões que acaba 
entrando em uma trama de es-
piões de verdade. Na ativação, 
o público pode tirar foto com 
a mala de gatinho que marca a 
divulgação do longa e uma brin-
cadeira de mistérios para os fãs 
encontrarem pistas e concorre-
rem a brindes.

Amazon
Um dos principais strea-

mings do momento, o Prime 
Video, da Amazon, veio em 
peso para a feira. Donos de 
uma praça na CCXP, eles estão 
explorando o sucesso de ‘The 
Boys’ e ‘Gen V’ para duas ati-

vidades interativas. A primeira 
é um júri simulado, em que o 
público é convidado a depor em 
frente a um juiz para tentar pro-
var a inocência do Capitão Pá-
tria ou da Luz-Estrela, enquanto 
a segunda atração é embarcar no 
covil de Billy Bruto para vanda-
lizar os pôsteres da série. E, sim, 
você pode levar sua ‘obra de arte’ 
depois.

Pela franquia esportiva, a 
Amazon trouxe um estande 
com uma quadra de basquete 
para o público tentar fazer 7 
pontos em 30 segundos. Quem 
vencer leva um boné com os 
bordões do narrador Rômu-
lo Mendonça. Ao lado, há um 
pequeno vestiário com camisas 
oficiais da NBA e o cobiçado 
troféu da Liga.

Pelo ponto do futebol, há 
uma sessão de “soproball”, em que 
os fãs precisam usar todas as suas 
forças para assoprar a bolinha 
com mais intensidade que os ad-
versários. O time vencedor ganha 
um pin de “Pulmões de Ouro”.

Depois de boa parte do pú-
blico desanimar com o polêmi-
co final de ‘Game Of Thrones’, o 
HBO Max investiu no derivado 
‘A Casa do Dragão’, que trouxe 
de volta o interesse para esse 
universo medieval mágico. No 
estande, há uma encenação com 
atores trajados e um cenário, 
além da presença de um crânio 
de dragão na escala da série dis-
ponível para fotos.

Em meio a tantas atrações e 
com o tempo que parece não ser 
o bastante para conferir tantas 
opções, os fãs podem selecio-
nar as atividades mais legais e se 
divertirem da forma mais épica 
possível.

comic con: Estúdios recriam 
o mundo mágico do cinema

Pedro Sobreiro

Os crânios do Godzilla e do King Kong chamam 
a atenção de quem passa pelo pavilhão

POR FERNANDO MOLICA
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Consumo do brasileiro 
cresceu 4,24% em outubro

Demanda crescente por 
ativos em Brasil e México

CORREIO ECONÔMICO

Com otimismo Sem otimismo

Falecimento

Positividade

Queimado

Maior investidora

O consumo nos lares 
brasileiros, medido pela 
Associação Brasileira de 
Supermercados (Abras), 
registrou alta de 2,89% 
em outubro, na compa-
ração com o mês ante-
rior. Na comparação com 
outubro do ano passado, 
a alta é de 0,61%. No acu-
mulado do ano, a alta é 
de 2,64%. 
O resultado contempla 

os formatos de loja ata-
carejo, supermercado 
convencional, loja de vi-
zinhança, hipermercado, 
minimercado e e-com-
merce. Todos os indica-
dores são deflacionados 
pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), medido 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE).

Brasil e México estão 
diante de uma oportuni-
dade rara de atração de 
capital estrangeiro com a 
demanda de investidores 
por ativos em áreas como 
infraestrutura, transição 
energética e sustentabili-
dade. Foi o que apontou a 
BlackRock, maior gestora 
do mundo com mais de 
US$ 9 trilhões em ativos. 
O espanhol Aitor Jaure-
gui, Head para a Améri-
ca Latina da BlackRock 

apontou como exemplo 
ativos em infraestrutura 
climática: “em todos os lu-
gares que vamos, os clien-
tes entendem que o risco 
climático é um risco de in-
vestimento mas também 
uma oportunidade. E nos 
perguntam como capita-
lizar e como obter acesso 
a estratégias de descarbo-
nização”. 
Com isso, os dois países 
estão no foco para fortes 
investimentos em 2024.

A atenção dos mercados 
estará no índice deflator 
(PCE) de outubro, que re-
trata o consumo pessoal 
doméstico dos Estados 
Unidos e é monitorado 
com especial atenção pelo 
Fed. De todo modo, o pre-
gão derradeiro de novem-
bro sustenta a confiança 
entre os investidores.

O otimismo não se aplica, 
no entanto, ao mercado 
da China, onde a preocu-
pação com os indicadores 
fracos e a crise imobiliária 
continuam. A atividade 
dos setores industrial e de 
serviços do país diminuiu 
em novembro, levando o 
PMI de manufatura ao se-
gundo mês de contração.

Charlie Munger, que tra-
balhou com Warren Bu-
ffett para transformar a 
Berkshire Hathaway em 
uma potência global de 
investimentos, faleceu na 
terça-feira (28) aos 99 anos. 
Munger foi um filósofo 
cujos discursos e entrevis-
tas incluíam centenas de 
dicas sobre como investir.

As ações da Salesforce se 
destacavam positivamen-
te nas negociações pré-
vias à abertura das bolsas 
nos EUA (+8%) após a gi-
gante de software fazer 
uma previsão de lucro 
para o trimestre corrente 
de US$ 2,26 por ação, aci-
ma da média projetada 
pelo mercado (US$ 2,17). 

Os sócios da gestora de 
ativos digitais Titanium 
Asset, alvo de operação 
da PF contra organização 
criminosa com estrutura 
semelhante à pirâmide 
financeira, fizeram negó-
cios com Claudio Oliveira, 
o “Rei do Bitcoin”, conde-
nado e preso em 2022, por 
estelionato.

Além de se reintegrar ofi-
cialmente como CEO da 
OpenAI duas semanas 
após uma inesperada de-
missão, Sam Altman avisou 
que o conselho de admi-
nistração provisório, com-
posto por Bret Taylor, Larry 
Summers e Adam D’Ange-
lo, inclui agora a Microsoft, 
maior investidora.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Divulgação

Consumo sobe em outubro comparado a 2022 

Ativos brasileiros e mexicanos chamam a atenção

Mercosul firmará acordo 
comercial com Singapura
País é o segundo principal parceiro comercial do Brasil na Ásia

O 
M e r c o s u l 
deve fechar 
um acordo 
extra regional 
com Singapu-

ra na próxima semana, durante 
a 63ª Cúpula do bloco que será 
realizada, no Rio de Janeiro, en-
tre os dias 4 e 7 de dezembro. 
Este pode ser o primeiro acordo 
do Mercosul com uma país de 
fora do continente dos últimos 
12 anos. O pequeno país é o 
segundo principal parceiro co-
mercial do Brasil na Ásia, atrás 
apenas da China, e o sétimo 
principal parceiro comercial do 
Brasil em todo o mundo.

“Desde 2011 não tínhamos 
assinado acordo com nenhum 
outro país, uma dificuldade de 
negociação externa do Mercosul. 
Mas, dessa vez, deveremos assinar 
na Cúpula, no Rio de Janeiro, o 
acordo com Singapura”, disse o 
embaixador Maurício Lyrio, se-
cretário de Assuntos Econômi-
cos e Financeiros do Itamaraty, 
acrescentando que o acordo está 
na fase de revisão, mas que tudo 
já está praticamente concluído. 
Desde que foi criado em 1991, 
o Mercosul fechou apenas três 
acordos com países de fora da re-

gião, com Israel, em 2007; Egito, 
em 2010, e Palestina, em 2011. O 
bloco fechou ainda alguns acor-
dos de preferência, que não são 
acordos plenos de livre comércio, 
com a Índia e com países do sul 
da África, que formam a União 
Aduaneira da África Austral 
(Sacu).

O embaixador Maurício 
Lyrio destacou que o acordo 
com Singapura é importante 
para o Brasil devido a intensa 
relação comercial entre os paí-

ses, com U$S 8 bilhões de ex-
portações do Brasil para Singa-
pura em 2022 e superávit. “É o 
sinal de força do Mercosul. Ou 
seja, depois de períodos de di-
ficuldades, não vamos esconder 
aqui as dificuldades que enfren-
tamos em vários momentos, 
mas temos agora com a assina-
tura desse acordo mais um sinal 
da vitalidade do Mercosul”.

O diplomata acrescentou 
que Singapura tem muitos in-
vestimentos no Brasil e que a 

maioria das empresas brasilei-
ras com interesse na Ásia têm 
suas sedes nesse país. Além dis-
so, defendeu que a negociação 
foi satisfatória para o Brasil e o 
Mercosul, uma vez que foi pos-
sível manter a preferência de 
empresas brasileiras para com-
pras governamentais no Brasil, 
que é uma das exigências do go-
verno do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para fechar acor-
dos comerciais, inclusive com a 
União Europeia.  

Divulgação

Mercosul 
firma 
acordo 
comercial 
com 
Singapura 
na próxima 
semana

A primeira ceia de Natal 
desse ano terá itens mais caros 
e consumidores optando por 
marcas mais baratas.

O preço médio da cesta 
com produtos típicos registrou 
alta de 8,9%, em comparação 
com o ano passado, acima da 
inflação acumulada em 12 me-
ses (4,82%), segundo pesquisa 
da Associação Brasileira de Su-
permercados (Abras) divulgada 
nesta quinta-feira (30).

O preço médio de uma ces-
ta composta por dez produtos 
aves natalinas, azeite, caixa de 
bombom, espumante, lombo, 
panetone, pernil, peru, sidra 
e tender foi calculado em R$ 
321,13 no início deste mês, 
R$ 26,55 a mais do que os R$ 
294,75 de 2022. A menor va-
riação foi registrada na região 
Norte, com alta de 4,6%. Já 
o Sudeste teve o menor valor 
médio, com a cesta calculada 
em R$ 316,84, mas registrou a 
maior alta na comparação com 

o ano passado, de 12,20%.
O vice-presidente da Abras, 

Márcio Milan, orienta o consu-
midor a pesquisar antes de ir às 
compras, porque há significati-
vas variações de preço em pro-
dutos de mesmo tipo e marca. 
Um panetone de 400 g de frutas 
cristalizadas foi encontrado por 

R$ 17,99 em um estabelecimen-
to, e por R$ 26,99 em outro. 
Um quilo de uma ave natalina 
pode variar 41%. Já o azeite de 
oliva pode até dobrar de preço, 
segundo a pesquisa. A embala-
gem do produto da mesma mar-
ca, com 500 ml, foi encontrada 
de R$ 27,29 a R$ 52,99.

Milan afirma que aumentou 
a participação de marcas mais 
baratas nos carrinhos de com-
pras. Um exemplo é o arroz, 
que subiu quase 20% nos últi-
mos 12 meses, e tem 73 marcas 
que correspondem a 80% do 
consumo no Brasil ante as do 
ano passado.

Apesar de a pesquisa apon-
tar preços mais altos, 62% dos 
supermercadistas projetam 
alta no consumo em relação 
ao Natal de 2022. O setor 
também projeta crescimento 
de 12% do consumo de be-
bidas e de 10% no de carnes 
no Natal. O vice-presidente 
diz que a renda extra do fim 
de ano, com o 13º salário, 
além da antecipação do Bolsa 
Família e do Auxílio-Gás em 
dezembro devem contribuir 
para o resultado positivo. No 
acumulado do ano até outu-
bro a Abras registrou alta de 
2,64%, acima da expectativa 
da entidade, de 2,50%.

Ceia de Natal fica 8,9% mais cara
Geraldo Bubniak

Ceia de Natal chega com produtos inflacionados

Concluído pagamento de novembro

Brasil tem mais de 100 mi empregados

A Caixa Econômica Federal 
conclui o pagamento da parcela 
de novembro novo Bolsa Famí-
lia. Recebem nesta quinta-feira 
(30) os beneficiários com Nú-
mero de Inscrição Social (NIS) 
de final 0. Pelo segundo mês se-
guido, o benefício teve um adi-
cional para mães de bebês até 
seis meses de idade. Chamado 
de Benefício Variável Familiar 
Nutriz, o adicional correspon-
de a seis parcelas de R$ 50 para 
garantir a alimentação da crian-

ça. Com o novo acréscimo, que 
destinou R$ 16,8 milhões a 
349 mil mães neste mês, o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome informa que 
está concluída a implementa-
ção do novo Bolsa Família.

Além do novo adicional, o 
Bolsa Família pagou um acrés-
cimo de R$ 50 a famílias com 
gestantes e filhos de 7 a 18 anos 
e outro, de R$ 150, a famílias 
com crianças de até 6 anos.

O valor mínimo correspon-
de a R$ 600, mas com o novo 
adicional o valor médio do be-
nefício subiu para R$ 677,88. 
Segundo o Ministério do De-
senvolvimento e Assistência 
Social, neste mês o programa 
de transferência de renda do 
Governo Federal alcançou 
21,18 milhões de famílias, com 
gasto de R$ 14,26 bilhões.

De 11 a 15 de outubro, 
ocorreu a segunda etapa da qua-
lificação automática de dados 

do Cadastro Único, que integra 
os dados do Bolsa Família com 
o CNIS. Com base no cruza-
mento de informações, 571,34 
mil famílias foram excluídas do 
programa em novembro por 
terem renda acima das regras 
estabelecidas pelo Bolsa Famí-
lia. O CNIS conta com mais de 
80 bilhões de registros admi-
nistrativos referentes a renda, 
vínculos de emprego formal e 
benefícios previdenciários e as-
sistenciais pagos pelo INSS.

O Brasil ultrapassou a marca 
de 100 milhões de trabalhadores 
ocupados desde o início da série 
histórica da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios Con-
tínua  do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). O 
levantamento, divulgado mostra o 
número recorde de 100,2 milhões 
de pessoas, um acréscimo de 862 
mil nos últimos três meses. A taxa 
de desocupação no trimestre de 
agosto a outubro ficou em 7,6%, 
a menor desde o trimestre encer-

rado em fevereiro de 2015, quan-
do era 7,5%. O índice representa 
recuo de 0,3 ponto percentual em 
relação à média de maio a julho de 
2023. No mesmo período do ano 
passado, a taxa era 8,3%. O núme-
ro de desocupados caiu 261 mil, 
atingindo 8,3 milhões de pessoas, 
com recuo de 3,6% ante o trimes-
tre anterior.

O número de empregados 
com carteira de trabalho no se-
tor privado chegou a 37,4 mi-
lhões, o maior desde janeiro de 

2015. Esse dado representa sal-
do positivo de 587 mil pessoas 
(+1,6%) com carteira assinada 
nos últimos três meses.

O número de trabalhado-
res por conta própria alcançou 
25,6 milhões de pessoas, um 
aumento de 317 mil (+1,3%) 
na mesma comparação. “Isso 
mostra que tanto empregados 
quanto trabalhadores por con-
ta própria contribuíram para a 
expansão da ocupação no tri-
mestre”, explica Adriana Berin-

guy, coordenadora de Pesquisas 
por Amostra de Domicílios do 
IBGE. A taxa de informalidade 
foi de 39,1% da população ocu-
pada , estável em relação ao ano 
passado. O rendimento médio 
real do trabalhador foi estima-
do em R$ 2.999, com alta de 
1,7% em relação ao trimestre 
encerrado em junho e de 3,9% 
ante o mesmo período do ano 
passado. É a maior cifra desde 
o trimestre encerrado em julho 
de 2020 (R$ 3.152). 
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CORREIO ESPORTIVO

Desclassificado

Assalto I

Resultados ruins nas Eliminatórias

Assalto II

Sem Copa

BRASIL EM 5º
O desempenho 
ruim da seleção 
brasileira nas Eli-
minatórias para 
a Copa do Mun-
do de 2026 cus-
tou à formação 
comandada por 
Fernando Diniz 
duas posições 
no ranking de 
seleções da Fifa.
Em atualização publicada na quinta-feira (30), o Brasil 
aparece em quinto, ante a terceira posição em setem-
bro. É a pior colocação desde agosto de 2016, quando o 
país estava em nono.

A derrota para o Flumi-
nense na quarta sacra-
mentou que o Santos não 
será um dos 92 times a 
conseguir vaga na próxi-
ma Copa do Brasil. O San-
tos pode chegar, no máxi-
mo, à 10ª colocação.

Uma van do Botafogo foi 
roubada na tarde desta 
quinta-feira (30), na Li-
nha Amarela, na altura do 
Complexo da Maré, zona 
norte, após o desembar-
que da delegação no Rio 
de Janeiro.

A queda reflete as der-
rotas da equipe nas Eli-
minatórias. Nas últimas 
rodadas da competição, 
o Brasil engatou uma se-
quência inédita de três 
derrotas seguidas, para 
Uruguai (2 x 0), Colômbia 
(2 x 1) e Argentina (1 x 0).

A pior colocação já alcan-
çada pela seleção pen-
tacampeã no ranking da 
Fifa, criado em 1993, foi a 
18ª, entre 2012 e 2013. Na 
época, o Brasil foi prejudi-
cado por não disputar as 
Eliminatórias para a Copa 
de 2014.

O veículo estava rumo ao 
Nilton Santos, após deixar 
o Aeroporto do Galeão. A 
van foi levada pelos assal-
tantes. Ela transportava 
os colaboradores, e tinha 
uniformes e diversos itens 
de treino.

Apenas o melhor time 
não classificado à Liber-
tadores terá direito a vaga 
na Copa do Brasil. No mo-
mento, a equipe que ocu-
pa esta posição é o Athle-
tico, oitavo colocado com 
52 pontos.

Thaís Magalhães/ CBF

Seleção de Diniz em má fase

CORREIO NO MUNDO

Plano deu errado

Velho amigo I

Político se tornou piada nos EUA

Velho amigo II

Acusações

POSSIBILIDADE 
DE CASSAÇÃO 
Nesta sexta (1º), o 
deputado Geor-
ge Santos pode 
se tornar o pri-
meiro membro 
do Congresso 
americano em 20 
anos a ter o man-
dato cassado. Em 
toda a história 
dos EUA, apenas seis 
políticos foram expulsos da Casa: três no século 19 por 
terem apoiado os confederados durante a Guerra Civil, 
e dois desde os anos 1980 após serem condenados pela 
Justiça por corrupção.

O Departamento de Jus-
tiça dos EUA afirmou que 
um funcionário do gover-
no indiano orquestrou um 
plano malsucedido para 
matar um separatista sikh 
(uma minoria religiosa da 
Índia), cidadão dos EUA, 
em solo americano.

O porta-voz do ministério 
chinês do exterior, Wang 
Wenbin, informou na 
quinta (30) em Pequim 
que o líder Xi Jinping en-
viou mensagem ao presi-
dente americano, Joe Bi-
den, lamentando a morte 
de Henry Kissinger.

Caso a expulsão se confir-
me, Santos será o primei-
ro republicano a perder o 
mandato.
Desde que reportagens 
apontaram uma série de 
inconsistências na bio-
grafia de Santos, desde 
alegações de que seus 

avós sobreviveram ao Ho-
locausto a uma suposta 
carreira em Wall Street 
iniciada após a conclusão 
de uma faculdade que 
afirma não ter registro 
dele como aluno, o polí-
tico se tornou motivo de 
piada nos EUA.

“Um grande velho ami-
go do povo chinês”, com 
“devoção sincera”, disse 
Wang, Kissinger deixou 
“visão estratégica, cora-
gem política e sabedoria 
diplomática” que devem 
ser levadas adiante por 
Pequim e Washington”.

Promotores federais em 
Manhattan acusam Nikhil 
Gupta, 52, de ser a pessoa 
designada para matar o 
alvo. Gupta enfrenta duas 
acusações: assassinato 
por encomenda e cons-
piração. Os crimes tem 
pena máxima de 20 anos.

Reprodução

Republicano é filho de brasileiros

A quarta experiência liberal

Brasil vence no finalzinho

Estudo do Celag analisa futuro governo de Milei na Argentina

Priscila marcou contra o Japão aos 52 do segundo tempo

O anúncio de que Luis 
Caputo será o ministro da Eco-
nomia no futuro governo do 
presidente eleito da Argentina, 
Javier Milei, gerou uma série de 
críticas por parte de apoiadores 
do ultraliberal, que não que-
riam ver no comando da pasta o 
ex-ministro de Mauricio Macri.

Mas as coincidências entre 
o que parece ser o futuro go-
verno Milei e gestões anteriores 
vão além, de acordo com um es-
tudo recente do Celag (Centro 
Estratégico Latino-Americano 
de Geopolítica).

No texto, o economista 
Guillermo Oglietti aponta que 
a maior parte das propostas do 
anarcocapitalista, desde a cam-
panha, não têm nada de novas. 
Ele defende que elas coincidem 
com outras experiências libe-
rais que governaram a Argenti-
na em quase 50 anos.

“Não há nada de original no 
modelo econômico proposto 
por Milei. É um copia e cola 
de um passado que se mostrou 

muito custoso para a Argenti-
na, por causa dos danos sociais 
que gerou e da dívida que dei-
xou para as gerações e os gover-
nos seguintes”, descreve o pes-
quisador no estudo.

Segundo ele, apesar de Mi-
lei se definir como um “filho da 
Escola Austríaca” ou anarcoca-
pitalista, seu plano é 90% seme-
lhante aos programas aplicados 

em três experiências recentes 
no país: as dos ministros José 
Martinez de Hoz (da ditadu-
ra militar), Domingo Cavallo 
(dos governos de Carlos Me-
nem e Fernando de la Rúa) e 
daqueles que passaram pelo go-
verno Mauricio Macri (Alfonso 
Prat-Gay, Nicolás Dujovne, 
Hernán Lacunza e o próprio 
Luis Caputo).

O economista considera 
que 70% dos projetos coinci-
dem com a política econômica 
promovida por Cavallo, 68% 
são semelhantes ao que foi pos-
to em prática por Martínez de 
Hoz durante a ditadura e 63% 
se parecem com as medidas do 
governo de Macri.

Por: Douglas Gavras 
(Folhapress)

A seleção brasileira femini-
na venceu o Japão por 4 a 3 na 
quinta, na Neo Química Are-
na, em amistoso.

Os gols do Brasil foram 
marcados por Bia Zaneratto 
(2), aos 41 minutos do 1º tem-
po e aos 18 do 2º, Gabi Porti-
lho, aos 16 da etapa final, e Pris-
cila, aos 52 do 2º tempo. Aoba 
Fujino, Jun Endo e Mina Tana-
ka balançaram as redes pelo Ja-
pão, aos 38 da etapa inicial, aos 
41 e aos 43 do segundo tempo, 
respectivamente.

As seleções voltam a se en-
frentar no domingo, às 11h, no 
Morumbi.

O jogo começou equili-
brado, com o Brasil buscando 
impor seu ritmo e o Japão apos-
tando em contra-ataques.

Aos 38 minutos, as japo-
nesas abriram o placar com 
Fujino. A alegria das visitantes 
durou pouco. Aos 40 minutos, 
Gabi Portilho sofreu falta na 
entrada da área, e Bia Zaneratto 

converteu com maestria.
No segundo tempo, o Brasil 

não apenas virou o jogo, mas 
também construiu uma vanta-
gem confortável. Aos 16 minu-
tos, Gabi Portilho aproveitou 
uma falha de Kumagai, avançou 
em um contra-ataque e marcou 
o segundo gol brasileiro.

Pouco depois, aos 18 mi-

nutos, Bia Zaneratto roubou a 
bola de Kumagai, ficou cara a 
cara com a goleira e finalizou 
com uma cavadinha perfeita.

Com a gordura criada no 
placar, as donas da casa dimi-
nuíram o ritmo e permitiram 
que as asiáticas empatassem 
rapidamente. Aos 41 minutos, 
Endo converteu um pênalti. 

Logo em seguida, aos 43 minu-
tos, Tanaka igualou o placar.

Quando tudo parecia re-
solvido, Priscila brilhou aos 52 
minutos. Recebendo um passe 
de Debinha, ela ajeitou para sua 
perna boa e acertou um belo 
chute no ângulo esquerdo para 
garantir a vitória da seleção bra-
sileira.

Reprodução
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Nomeação de Luis Caputo para a Economia revoltou apoiadores

Brasileiras levaram um susto, mas venceram no fim

trégua é estendida 
em dia de três mortes

silêncio sobre Kisinger 
gera estranheza

No dia em que Israel e o Ha-
mas concordaram em estender 
mais uma vez a trégua no con-
flito iniciado em outubro, um 
ataque a tiros nesta quinta-fei-
ra (30) deixou ao menos três 
pessoas mortas e outras oito 
feridas --três delas em estado 
grave-- em Jerusalém. A facção 
terrorista assumiu a autoria do 
atentado.

O ataque ocorreu por vol-
ta das 7h40 no horário local 
(2h40 em Brasília). “Dois ter-
roristas armados chegaram em 

um veículo e dispararam contra 
civis em um ponto de ônibus. 
Eles foram neutralizados pelas 
forças de segurança e por um 
civil que estava por perto”, disse 
a polícia israelense em nota.

Imagens de câmeras de se-
gurança obtidas pela agência 
de notícias Reuters mostram o 
momento do ataque. Na gra-
vação, um carro para ao lado 
de um ponto de ônibus lotado. 
Dois homens, então, saem do 
veículo com armas em punho 
e correm em direção às vítimas. 

A Casa Branca ainda não 
emitiu um comunicado sobre 
a morte de Henry Kissinger, 
nome fundamental para a polí-
tica externa americana nas últi-
mas décadas, na quarta.

Questionado sobre o silên-
cio do presidente Joe Biden 
durante coletiva de imprensa, 
o porta-voz do Conselho de Se-
gurança Nacional, John Kirby, 
respondeu: “Eu não faria ne-
nhuma interpretação disso”.

Um pouco antes, ele co-
mentou a morte do antigo se-

cretário, mas não por iniciativa 
própria -um repórter pediu que 
ele comentasse o fato e o signi-
ficado de Kissinger para a ad-
ministração Biden.

“É uma grande perda. Ele 
foi um homem que, você con-
corde com ele ou não, com-
partilhe as mesmas visões que 
ele ou não, serviu na Segunda 
Guerra Mundial, serviu seu 
país corajosamente em unifor-
me, e por décadas depois disso”.

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)

O lateral-esquerdo Filipe 
Luís anunciou a aposentadoria 
do futebol. Em publicação pe-
las redes sociais do Flamengo, 
o agora ex-jogador explicou a 
decisão.

O lado físico fez Filipe de-
cidir parar. Ele sofreu com le-
sões na atual temporada e não 
conseguiu disputar vaga com 
Ayrton Lucas. “Foi uma de-
cisão muito difícil. Quem me 
conhece sabe que gostaria de 
jogar até os 45, mas infelizmen-
te não é possível. Esse ano tive 

muitos problemas físicos que 
me deram dificuldade de dispu-
tar vaga no time titular”, disse.

A despedida da torcida será 
no Maracanã no domingo, con-
tra o Cuiabá, no último jogo do 
Fla em casa na temporada. 

“Sempre me prometi que 
enquanto não tivesse condições 
de jogar no mesmo nível e me 
sentir como sinto em campo, 
iria parar. Comuniquei a dire-
toria que o Flamengo merece 
alguém à altura que consiga dis-
putar 60, 70 jogos e brigar por 

uma vaga no time titular de for-
ma justa. Eu voltei para o Brasil 
para jogar no Flamengo. Como 
não posso, decidi me retirar e 
começar uma nova empreitada”, 
afirmou Filipe Luís.

A decisão já tinha sido to-
mada antes.

Filipe fez vários agradeci-
mentos. Ele ganhou 10 títulos 
com a camisa do Flamengo: Li-
bertadores (2019 e 2022), Bra-
sileirão (2019 e 2020), Copa 
do Brasil (2022), Supercopa 
(2020 e 2021), Recopa (2020) 

e Cariocas (2020 e 2021).
“O sentimento que fica é 

de gratidão. Pela diretoria que 
apostou em mim e foi em Ma-
dri me buscar. Por cada torce-
dor no estádio que cantou meu 
nome. Por quem me escreveu 
no Instagram, gritou meu nome 
na rua, me criticou. Por cada 
um presente nessa caminha-
da muito obrigado. Foram os 
melhores anos da minha vida. 
Domingo às quatro da tarde vai 
ser meu último jogo diante da 
Nação”, comentou o lateral.

Filipe Luís anuncia aposentadoria
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Dom Gregório Paixão se 
despede de Petrópolis

Clérigo teve atuação destacada nas chuvas e será o novo arcebispo de Fortaleza

Por Wellington Daniel

O
arcebispo Dom Gregó-
rio Paixão se despede 
da Diocese de Petró-
polis (RJ) neste sábado 
(02). Agora, Gregório 

assume a Arquidiocese de Fortaleza, após 
a nomeação do Papa Francisco em outu-
bro deste ano. Na Cidade Imperial, onde 
exerceu o episcopado, fi ca um legado de 
um trabalho de amor e solidariedade, re-
conhecido por diversas esferas e com uma 
forte atuação da Igreja no período das tra-
gédias de 2022.

“O principal legado que eu deixo foi 
abrir meu coração para que eu pudesse ser 
amado por vocês. Foi isso que vivi, uma 
linda história de amor”, resumiu o arce-
bispo sobre a sua passagem pela Cidade 
Imperial.

Nesta semana, Dom Gregório recebeu 
a equipe do grupo Correio da Manhã na 
Catedral São Pedro de Alcântara, um dos 
cartões postais de Petrópolis. Foi durante 
seu episcopado que a construção histórica 
recebeu sua primeira grande restauração, 
no valor de R$ 13,1 milhões, oriundos 
de um apoio do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e Social (BN-
DES).

A Catedral no 
coração do bispo

A imponência e os pequenos detalhes 
da Catedral encantam o arcebispo. Em 
2015, três anos após sua chegada à cidade, 
escreveu o livro “A Catedral de Petrópolis: 
Santuário da memória da cidade de Petró-
polis”. A Igreja contém diversas obras de 
arte, de nomes nacionais e internacionais. 
Também guarda um mausoléu com os 
corpos do Imperador Dom Pedro II e sua 
esposa Teresa Cristina, além da fi lha Prin-
cesa Isabel e o genro, Conde d’Eu. 

O arcebispo, que tem o amor como 
ponto central de sua pregação, lembra que 
muito do acervo da Catedral é provenien-
te deste sentimento, de pessoas que con-
tribuíram não apenas tendo a arte como 
profi ssão, mas também pela fé.

“A Catedral de Petrópolis, seus vitrais e 
tudo aqui que foi construído aqui ao lon-
go do tempo, é simplesmente uma prova 
de amor que virou joia para a nossa alegria 
e nossa contemplação”, afi rma.

Na recente reforma, também foram 
descobertas outras peças preciosas da Ca-
tedral, além de reencontrar com alguns já 
conhecidos. Dom Pedro II colocou uma 
caixinha de madeira, na pedra inaugural, 
moedas de ouro, prata e bronze cunhadas 
no Brasil desde a época de Dom João VI. 
A Princesa Isabel colocou uma cópia es-
crita pelo próprio punho da Lei do Ven-
tre Livre. Nas portas, telhados e partes de 
pedras, quem participou da construção do 
monumento deixou sua marca. “A Cate-
dral de Petrópolis tem os melhores artistas 
de sua época”, afi rmou.

Atuação na tragédia
Dom Gregório chegou a Petrópolis em 

dezembro de 2012, quase dois anos após a 
tragédia de janeiro de 2011 na Região Ser-
rana do Rio, que deixou mais de 900 mor-
tos. Dez anos depois, enfrentou as chuvas 
de fevereiro e março na Cidade Imperial, 
que vitimaram mais de 240 pessoas.

A Diocese de Petrópolis teve um tra-
balho de solidariedade e acolhimento das 
vítimas. Na Paróquia do Alto da Serra, 
famílias desabrigadas encontraram abrigo 
por semanas. Foi nesse período que uma 
fala do arcebispo também chamou a aten-
ção: a síndrome do céu azul.

“Nós não podemos jamais ingressar 
numa síndrome do céu azul. Ou seja, 
depois que as nuvens vão embora e tudo 
fica bonito outra vez, a gente esquece 
do outro, dos excluídos, daqueles que 
estão com grandes dificuldades, pois 
moram nas periferias das nossas cida-
des”, afirmou.

Dom Gregório recebeu a equipe em 
um dia com parte do céu azul e outra 
parte, com nuvens carregadas, o que o 
levou a ressaltar as mudanças climáti-
cas. Para ele, o maior patrimônio são 
as pessoas e estudos precisam ser feitos 
para evitar novas tragédias. No entanto, 

Fotos Wellington Daniel

Na Cidade Imperial, Dom Gregório deixa o legado de um trabalho de amor e solidariedade e reformou a Catedral Imperial

os cuidados são de todos. É necessário 
olhar para os invisíveis da sociedade.

“Um dos pontos fundamentais que 
podemos desenvolver em nosso cora-
ção é tornar visível aos nossos olhos a 
presença do outro. Na sociedade, exis-
tem muitas pessoas que são invisíveis, 
portanto, precisamos observá-las. E, ao 
mesmo tempo, perceber pela própria 
natureza o que podemos fazer como ato 
de prevenção, para que nós não tenha-
mos uma tragédia como aquela”, ressal-
tou o bispo.

Santidade
Para Dom Gregório, que também é 

monge, a santidade passa por escolher o 
bem. “Sobre o grau mais alto que o ser 
humano pode chegar, acho que temos 
que tomar da palavra de Jesus num lugar 
como esse. Ele disse: ‘sedes santos como 
o Vosso Pai do céu é santo’. Ser santo é 
ter vivido o tempo todo escolhendo o 
bem”, afirmou.

O retorno ao Nordeste
Dom Gregório nasceu em 3 de no-

vembro de 1964 em Aracaju, no Sergipe. 
Seu primeiro episcopado foi desenvol-
vido na Bahia. Agora, na Arquidiocese 
de Fortaleza, o arcebispo estará mais 
próximo de casa e disse que pretende 
dar uma “fugidinha” para a casa da mãe 
e, sempre que possível, retornar a Petró-
polis e a outras cidades que compõem a 
Diocese.

“A expectativa é a melhor possível, 
porque, afinal de contas, estou levando 
para aquelas pessoas tudo aquilo que 
colhi aqui e, naturalmente, poderei fa-
lar da beleza de tudo aquilo que aqui 
vivi”, disse.

Apesar disso, a saudade do Rio de 
Janeiro estará presente no coração amo-
roso de Dom Gregório. “A saudade é 
a presença da ausência. Essa presença 
constante desse povo que me acolheu 
não como alguém que veio para Petró-
polis, mas como filho. E é assim que me 
sinto, filho dessa terra”, expressou.

A missa de despedida de Dom Gre-
gório será neste sábado (02), às 9h, na 
Catedral São Pedro de Alcântara. No 
dia 15, o arcebispo toma posse na Ar-
quidiocese de Fortaleza, em uma cele-
bração, às 19h, na Catedral Metropoli-
tana de Fortaleza. 

O substituto de Dom Gregório em 
Petrópolis ainda não foi escolhido. No 
dia 18, o Conselho de Consultores deve 
se reunir e eleger um padre adminis-
trador diocesano. O próximo bispo da 
Diocese deve levar mais seis meses para 
ser nomeado pelo Papa Francisco.

Do alto da Igreja, o arcebispo 
analisou a prevenção às tragédias 

e a “síndrome do céu azul”

Da torre dos sinos, o 

arcebispo refl etiu sobre 
santidade dos fi éis católicos

Arcebispo escreveu um livro 
sobre os vitrais da Catedral 

São Pedro de Alcântara

Foi isso 

que vivi, 

uma 

linda 

história 

de amor”

Ser santo 

é ter 

vivido o 

tempo 

todo 

escolhen-

do o 

bem”

Nós não 

podemos 

jamais 

ingressar 

numa 

síndrome 

do céu 

azul”
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Cabo Frio promove 
capacitação para enfermeiros

Campos reúne profissionais 
da Educação para 2024

CORREIO FLUMINENSE

Saúde Projeto

Inscrição

Abono Salarial

Construção 

Contratação

Cabo Frio avança na 

abordagem de saúde ao 

descentralizar o serviço 

de planejamento sexual 

e reprodutivo, promo-

vendo uma oficina di-

recionada a enfermei-

ros da rede de Atenção 

Básica. A iniciativa visa 

fortalecer a atuação das 

equipes de saúde, pro-

porcionando mais aces-

sibilidade aos serviços. A 

oficina, ministrada pelas 

enfermeiras Kaina Gago 

e Cristiane Sampaio, 

aconteceu no auditó-

rio da Subsecretaria de 

Atenção Primária e Vigi-

lância em Saúde para as 

equipes do distrito sede. 

O evento, que ocorreu 

nesta terça (28), seguiu 

a recente capacitação 

realizada para os profis-

sionais de Tamoios.

Campos reuniu profissio-

nais da rede municipal de 

ensino e representantes do 

Sindicato dos Profissionais 
Servidores Públicos Muni-

cipais (Siprosep) e Sindicato 

Estadual dos Profissionais 
de Educação do Estado do 

Rio de Janeiro (Sepe). O en-

contro aconteceu no audi-

tório da sede da Prefeitura. 

O objetivo foi promover o 

diálogo para o avanço do 

programa de valorização 

dos profissionais e discutir 

ideias para o planejamento 

de gestão do ano de 2024. 

Os servidores apresenta-

ram propostas, sugestões 

e demandas de diversas 

unidades escolares. Quem 

não compareceu à reu-

nião poderá contribuir com 

ideias e sugestões para a 

melhoria da qualidade da 

educação e das condições 

de trabalho, de forma virtu-

al por meio de um formu-

lário on-line, disponível no 

Portal do PAE, até hoje (1).

Macaé realizará no dia 12 

de dezembro a 10ª Jor-

nada de Fonoaudiologia. 

A iniciativa faz parte das 

comemorações pelo Dia 

do Fonoaudiólogo, no dia 

9 de dezembro. O evento 

será aberto aos fonoau-

diólogos, profissionais da 
saúde e educação e estu-

dantes da saúde.

Búzios promoveu uma reu-

nião para debater o Projeto 

de Implantação da Capela-

nia Hospitalar no Hospital 

Municipal Dr. Rodolpho 

Perisse. O projeto, alinhado 

à visão global do hospital, 

busca atender às necessi-

dades espirituais integra-

das às dimensões psicoló-

gica, física, cultural e social. 

Saquarema vai abrir ins-

crições para a escolinha 

do Centro Municipal de 

Treinamento de Surf Léo 

Neves, em Itaúna. As vagas 

estarão disponíveis hoje 

(01), e as aulas serão reali-

zadas no ano de 2024. Para 

mais informações sobre a 

inscrição, basta acessar o 

site oficial da Prefeitura. 

O prefeito de Maricá, Fa-

biano Horta, anunciou 

nesta quinta-feira (29) 

que a prefeitura conce-

derá um abono natalino 

no valor de um salário 

mínimo, equivalente a 

1.320,00 em moeda so-

cial mumbuca, para to-

dos os servidores muni-

cipais.

As obras de construção do 

CRAS Farol de São Tomé, 

em Campos, estão em fase 

de finalização. O local vai 
atender aos moradores da 

Baixada Campista, desafo-

gando a unidade de Goy-

tacazes. A previsão é que 

o novo CRAS seja inaugu-

rado no início do primeiro 

semestre de 2024.

A Prefeitura de Macaé, 

em parceria com o Go-

verno Federal, divulgou a 

contratação de empresas 

especializadas para aqui-

sição de máquinas, equi-

pamentos e implementos 

agrícolas. O objetivo é ala-

vancar o desenvolvimen-

to dos proprietários rurais 

do município.

Divulgação / Ascom

Wellington Rangel 

A iniciativa visa fortalecer a atuação das equipes 

O objetivo foi discutir ideias para a Gestão de 2024

RJ espera receber 
1 milhão de turistas 

Com os números muito 
próximos do patamar pré-pan-
demia, o secretário de Turismo 
acredita que a gestão está no 
caminho certo, consolidando a 
atividade. 

“Nós investimos muito, esse 
ano, na promoção do Rio de Ja-
neiro como destino no merca-
do internacional. Recuperamos 
parte dos voos de importantes 
companhias aéreas, estivemos 
nas principais feiras de turismo, 
como a BTL (Lisboa), a Fitur 
(Madrid) e a ITB (Berlim), e 
também promovemos encon-
tros com os trades turísticos de 
Nova York, Lisboa, Londres, 
Roma e Milão. Podemos dizer 
que colocamos novamente o 
Rio de Janeiro na prateleira do 
turismo internacional”, avalia o 

secretário de Estado de Turis-
mo, Gustavo Tutuca. 

Números muito 
superiores a 2022

Se comparados a 2022, 
primeiro ano da retomada do 
turismo pós-pandemia, os nú-
meros de 2023 são ainda mais 
impressionantes. De janeiro a 
julho deste ano, o Rio de Janei-
ro recebeu 692.799 turistas in-
ternacionais, superando todo o 
ano de 2022, quando chegaram 
ao estado 652.962 visitantes. 

Em novembro de 2024, o 
Rio de Janeiro será sede do en-
contro da cúpula de chefes de 
Estado do G20, e estará ainda 
mais no centro das atenções de 
todo o mundo. Além dos países 
membros, outros dez serão con-

vidados pelo Brasil para partici-
parem da agenda, totalizando 
30 nações reunidas. Ao longo 
do ano, antes do encontro prin-
cipal, o Rio sediará encontros 
com autoridades de nível mi-
nisterial. 

“A realização de eventos 
desse porte posiciona o estado 
como um importante centro 
para o turismo de negócios. 
Estaremos novamente no 
centro do mundo, recebendo 
profissionais dos 5 continen-
tes, promovendo oportunida-
des de networking e parcerias 
comerciais. Ao promover o 
estado como um destino turís-
tico atraente e diversificado, au-
mentamos o interesse e o fluxo 
de turistas ao longo de todo o 
ano”, explicou Tutuca.

Estado espera colher os frutos do investimento 
em promoção dos atrativos turísticos no Rio

Divulgação / Segov

A expectativa é que o Rio feche o ano superando o total de visitantes de 2019

inea resgata aves silvestres em saquarema

Programa de defesa pessoal para 
mulheres vítimas de violência

O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea), por meio da 
Superintendência Lagos São 
João, resgatou 28 aves silvestres 
que eram mantidas ilegalmente 
em um cativeiro, no município 
de Saquarema, na Região dos 
Lagos. A ação foi deflagrada 
após a superintendência rece-
ber denúncia anônima.

No bairro de Bacaxá, a 
equipe vistoriou uma residên-
cia localizada na Rua Isaltina 
Porto onde as aves, entre as 
quais, trinca-ferro, tizius, colei-
ros e canários da terra, estavam 
acondicionadas irregularmente 
em minúsculas gaiolas. Esses 
animais seriam comercializados 
nas feiras de Acari e de Duque 
de Caxias. O proprietário da 

residência, que estava no local 
no momento da fiscalização, 
conseguiu fugir.

As aves foram recolhidas 
pela equipe e levadas para ava-
liação veterinária e, se apresen-

tarem boas condições de saúde, 
serão devolvidas ao seu habitat.

“Estamos intensificando 
as fiscalizações e promovendo 
ações de educação ambiental 
voltadas para a preservação 
da diversidade biológica. Mas 
a participação da população 
também tem sido de grande 
importância no êxito das nos-
sas ações, ao denunciar práticas 
ilegais contra o meio ambiente”, 
comentou o presidente do Inea, 
Philipe Campello.

Denúncias de crimes am-
bientais em todo o estado do 
Rio de Janeiro podem ser feitas 
ao Linha Verde por meio dos 
telefones 0300 253 1177 (in-
terior, custo de ligação local) e 
2253-1177 (capital).

As mulheres vítimas ou 
ameaçadas de violência po-
dem contar com um programa 
de defesa pessoal a ser elabora-
do pelo Governo do Estado. A 
determinação é de autoria da 
deputada Índia Armelau (PL), 
foi aprovada pela Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj), em segunda 
discussão. O texto segue para 
o governador Cláudio Castro, 
para sancioná-lo ou vetá-lo.

O projeto considera como 
defesa pessoal o conjunto de 
movimentos de defesa e ata-
que, abstraídos de um ou mais 
estilos de artes marciais, que 
objetivam promover a defesa 
pessoal própria ou de tercei-
ros, conjugando, ao máximo, 
as potencialidades físicas, cog-
nitivas e emocionais de cada 
pessoa.

As atividades poderão 
ser desenvolvidas em centros 
esportivos, centros comuni-

tários e estabelecimentos de 
ensino estaduais, entre outros 
espaços adequados ao desen-
volvimento delas. Poderão ser 
ministradas aulas regulares 
e itinerantes, palestras, wor-
kshops, seminários e ativida-
des similares.

As aulas deverão ser minis-
tradas por profissionais inscri-
tos no Conselho Regional de 
Educação Física com especia-
lização em defesa pessoal ou 
por profissionais de artes mar-
ciais que cumpram as regras de 
atuação de acordo com cada 
modalidade de luta. Preferen-
cialmente, as aulas serão dadas 
por mulheres.

O Governo do Estado 
também poderá criar cam-
panhas de conscientização e 
prevenção, expondo as neces-
sidades dos conhecimentos 
das técnicas de defesa pessoal, 
bem como definir medidas de 
acompanhamento e orienta-

ção psicológica às mulheres 
que tenham passado por situa-
ção de risco ou ter histórico de 
violência. O Executivo poderá 
celebrar parcerias entre órgãos 
públicos estaduais e entidades 
privadas, para a realização das 
aulas e atividades do progra-
ma.

“Infelizmente, apesar das 
inúmeras ações do Estado na 
busca do combate à violência 
contra a mulher, registramos 
o aumento de casos, muitas 
vezes, com risco iminente à 
vida. Assim, de maneira com-
plementar à rede de proteção 
legal e fática já existente, ha-
bilitando a mulher que seja 
ela mesma, também, agente 
ativa de sua proteção pessoal. 
Afinal, todo ser humano pode 
contribuir para sua própria se-
gurança e defesa pessoal, em 
complemento à necessária de 
proteção provida pelo Estado”, 
afirmou Índia.

Divulgação / Inea

Animais seriam vendidos nas feiras de Acari e Caxias

detran.RJ fará 
mutirão de 
atendimentos 
neste sábado

O Detran.RJ vai realizar, 
neste sábado (2), um mutirão 
especial para emissão de car-
teiras de identidade. O Dia D 
acontecerá em todos os postos 
de identificação civil do estado 
e serão disponibilizadas 3.330 
vagas. Além do RG tradicio-
nal, será emitida também, para 
quem tem até 30 anos de idade, 
a nova Carteira de Identidade 
Nacional (CIN), que tem o 
CPF como único número de 
identificação. Haverá, ainda, a 
emissão da carteira Seap.

O atendimento será rea-
lizado das 8h às 14h, exceto 
em postos de shoppings, que 
vão abrir das 10h às 16h. Será 
necessário fazer o agendamen-
to pelo site do Detran (www.
detran.rj.gov.br) ou pelo telea-
tendimento, nos números (21) 
3460-4040, (21) 3460-4041 e 
(21) 3460-4042, das 6h às 21h.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo

Por Redação 

O 
estado do Rio 
de Janeiro 
está muito 
próximo de 
atingir a mar-

ca de 1 milhão de turistas inter-
nacionais em 2023. De janeiro 
a outubro, foram 948.563 mi-
lhões de chegadas no território 
fluminense. Somente no mês 
de outubro, foram 92.918 vi-
sitantes, superando o mesmo 
período em 2019 (90.370). É a 
primeira vez no ano que o esta-
do supera o período pré-pande-
mia na comparação mês a mês, 
motivo de comemoração para 
o governador Cláudio Castro, 
que considera o turismo uma 
das prioridades da gestão.

“É fundamental que o Rio 
de Janeiro siga sua vocação de 
anfitrião brasileiro para os tu-
ristas internacionais, sendo o 
destino prioritário do viajante. 
Além do trabalho desenvolvido 
na capital, ampliamos as atra-
ções e pontos de interesse para 
visitação no interior, levando 
emprego e renda para todas as 
regiões fluminenses. O turismo 
é imprescindível para nossa re-
cuperação econômica e segue 
sendo um dos principais pilares 
do desenvolvimento do estado”, 
celebra o governador Cláudio 
Castro. 

Segundo a Secretaria de Es-
tado de Turismo, a expectativa 
é que o Rio de Janeiro feche o 
ano superando o número to-
tal de visitantes de 2019, que 
chegou a 1.252.267 turistas. 
Para bater essa marca, o estado 
trabalha para atrair pelo menos 
303.704 estrangeiros nos me-
ses de novembro e dezembro, 
quando são aguardados milha-
res de visitantes para a celebra-
ção do réveillon mais famoso 
do mundo, na Praia de Copa-
cabana. 
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Governo faz homenagens 
a 500 atletas do Time-RJ
Certificados são entregues pelo governador Cláudio Castro

O Jardim de Inverno do Pa-
lácio Guanabara recebeu, nesta 
quinta (30), grandes nomes do 
TIME RJ, para uma bela ho-
menagem, pelas conquistas ao 
longo do ano, principalmente 
em tempos de Jogos Pan-Ame-
ricanos e Parapan-Americanos, 
realizados em Santiago, en-
tre outubro e novembro. Pelo 
menos 500 atletas receberam 
um certificado do governador 
Cláudio Castro. Além deles, 
atletas que recebem o benefício 
do Bolsa Atleta RJ, programa 
da Secretaria de Esporte e Lazer 
que destina verba e incentivo a 
mais de 400 pessoas que fazem 
do esporte uma ferramenta de 
transformação e um legado 
para as novas gerações, também 
receberam honrarias.

“Isso aqui é a realização de 
um sonho. Além dos grandes 
eventos que retornaram para o 
Rio de Janeiro, também con-
centramos nossos esforços no 
apoio aos atletas, especialmente 

os da base. Sei que o Bolsa Atle-
ta RJ faz a diferença na vida 
desses jovens. Também refor-
ço o nosso comprometimento 
com os atletas paralímpicos, 
que são exemplos de força e su-
peração. Parabéns a todos que 
contribuem diariamente para o 
esporte brasileiro e para o pro-

gresso do Rio”, disse Castro.

Bolsa Atleta

O Bolsa Atleta RJ é uma 
importante ação do Governo 
do Rio, cujos recursos podem 
ser usados para a compra de 
equipamentos, gastos com saú-
de, alimentação, transporte, 

além de custeio para inscrições 
de torneios e campeonatos. No 
último edital, para os anos de 
2023 e 2024, foram seleciona-
dos 562 atletas. Todos vão re-
ceber bolsas de R$ 500 a R$ 5 
mil, durante 12 meses, para que 
possam se dedicar a treinos e 
participar de competições.

Rafael Wallace

Cerimônia aconteceu no Jardim de Inverno do Palácio Guanabara

em defesa do Rio, Castro vai ao STF
O governador Cláudio Castro 

esteve no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), onde se reuniu com 
o presidente da Corte, ministro 
Luís Roberto Barroso, e também 
com o ministro Dias Toffoli, para 
tratar de pautas prioritárias para o 
estado. A revisão das bases do Re-
gime de Recuperação Fiscal e a se-
gurança pública do Rio foram al-
guns dos temas discutidos. Sobre 
o Regime, Castro ressaltou que 

as negociações com o governo fe-
deral têm avançado e continuam, 
mas não descartou a possibilidade 
de uma mediação futura do STF 
para solucionar a questão.

“Apresentei ao ministro Dias 
Toffoli, que é o relator do nos-
so Regime, como a adesão à Lei 
Complementar Federal 194/22, 
que reduziu o ICMS de energia 
elétrica, telecomunicações e com-
bustíveis, mudou a nossa capaci-

dade de pagamento. Quem perde 
R$ 10 bilhões por ano diminui 
muito a sua capacidade de paga-
mento”, declarou Castro.

No encontro com Barroso, 
Castro destacou o trabalho inte-
grado entre as forças de segurança. 
Além disso, falou sobre as pro-
postas que levou ao Congresso 
Nacional para endurecer o com-
bate às milícias e ao tráfico, como 
o fim da progressão de pena para 

criminosos com armas de guerra e 
envolvidos com práticas ligadas a 
essas organizações criminosas.

“O encontro com o presidente 
foi muito proveitoso. Falamos so-
bre a questão da segurança públi-
ca, e sobre o que o Rio está fazen-
do nessa área, como a integração 
das forças de segurança estaduais 
com as federais, podendo, dessa 
forma, dar uma resposta mais efe-
tiva à sociedade”, disse Castro.

Árvore de natal da 
Lagoa está de volta!

O governador Cláudio Cas-
tro trouxe de volta o tradicional 
símbolo do Natal do Rio de Ja-
neiro: a Árvore da Lagoa. A ini-
ciativa, em parceria com a Light, 
vai permitir erguer a estrutura de 
35 metros de altura e, pela pri-
meira vez, ficará em um ponto 
fixo, no Lagoon.

Além da árvore, a ação conta 
com a Casa do Papai Noel, que 
terá visitação gratuita, e show de 
águas. As atrações estarão aber-
tas de 15 de dezembro a 2 de ja-
neiro de 2024.

“É uma época de festas, mas 
principalmente um período de 
muitas reflexões, de perdão e de 

exercício de solidariedade e com-
paixão. Esperamos levar esses 
sentimentos a todos os visitan-
tes com esses símbolos do Natal, 
com desejos de paz e prosperida-
de para todo o nosso estado”, sa-
lienta Castro. 

A estrutura foi montada pela 
primeira vez em 1996, tornan-
do-se a maior árvore de natal flu-
tuante do mundo, algo reconhe-
cido pelo Guinness Book apenas 
em 1999. Desde então, ela vinha 
sendo montada em todos os anos, 
até a interrupção em 2017, com 
um breve retorno entre 2018 e 
2019. Em todos os anos, ela era 
flutuante, navegando pela Lagoa. 

Global Village será a 
nova atração do RiR 24

O Rock in Rio, em sua cele-
bração de 40 anos, está prestes 
a surpreender o público com 
uma novidade extraordinária: o 
Global Village. A nova área, que 
deve ocupar 7.500 m² da Cidade 
do Rock, vai proporcionar uma 
experiência imersiva totalmen-
te inédita no festival, contando 
com uma robusta cenografia ins-
pirada em ícones arquitetônicos 
de todo o mundo.

O Global Village propõe 
uma fusão única de culturas e se 
inspira em arquiteturas icônicas 
de cada continente, celebrando a 
riqueza cultural de todo o mun-
do, valorizando a diversidade e 

promovendo a energia positi-
va que caracteriza o espírito do 
Rock in Rio.

O festival também entra na 
contagem regressiva para a data 
da venda do Rock in Rio Card, 
ingresso sem data pré-definida 
que garante a entrada no Rock in 
Rio 2024 antes mesmo da confir-
mação de todas as atrações. Ela 
acontece no dia 07 de dezembro, 
às 19h. A partir desta edição, os 
ingressos serão vendidos exclusi-
vamente pela plataforma da Tic-
ketmaster Brasil. O Rock in Rio 
está marcado para os dias 13, 14, 
15, 19, 20, 21 e 22 de setembro 
de 2024, no Rio de Janeiro.

Pioneirismo na américa Latina
Capital fluminense é a primeira a ter verba para ações climáticas

A atenção às mudanças do 
clima e ao desenvolvimento 
sustentável ganha ainda mais 
força no Rio, com o Orçamen-
to Climático e a Estratégia de 
Neutralização de Carbono. 
Ambos estão sendo lançados 
como instrumentos do Progra-
ma de Governança Climática 
da Cidade do Rio. 

As ações são coordenadas 
pelo Escritório de Planejamen-
to/SUBPAR, da Secretaria de 
Fazenda e Planejamento, com 
a Superintendência de Orça-
mento da SMFP, a Secretaria 
de Meio Ambiente e Clima e o 
Instituto Pereira Passos.

O programa vai integrar 
ao planejamento orçamen-
tário da cidade as metas do 
Plano de Desenvolvimento 
Sustentável. Desta forma, os 
órgãos municipais vão plane-
jar e adequar seus investimen-
tos com o objetivo de atingir 
as metas estabelecidas.

“Somos pioneiros na Amé-
rica Latina na liderança desta 
temática, discutindo em pé de 
igualdade com as grandes cida-
des do mundo. O Orçamento 
Climático tem o objetivo de 
dar transparência e visibilida-
de sobre as emissões de  car-
bono nos investimentos da 

Prefeitura. Vamos saber quais 
são as emissões associadas e, 
dessa forma, será possível fazer 
avaliações de custo-benefício 
dos investimentos da cidade, 
considerando os aspectos cli-
máticos”, afirmou a secretária 
municipal de Fazenda e Plane-
jamento, Andrea Senko.

Os itens orçamentários vin-
culados às atividades de impac-
to climático serão identificados 
nas leis orçamentárias: Lei de 
Diretrizes Orçamentárias e Lei 
Orçamentária Anual. As ati-
vidades emissoras de gases de 
efeito estufa serão vinculadas 
aos reportes de desempenho 
físico e financeiro das conces-
sões e parcerias. Os resultados 
e avaliações do programa serão 
publicados anualmente.

“A implantação destes pro-
gramas é fundamental para 
continuarmos promovendo o 
desenvolvimento sustentável na 
cidade do Rio, alinhados com 
os compromissos e as metas que 
a Prefeitura assumiu no Plano 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel e Ação Climática e no Plano 
Estratégico 2021-2024”, desta-
cou o subsecretário de Plane-
jamento e Acompanhamento 
de Resultados da Secretaria de 
Fazenda, Jean Caris.

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Ação faz parte do programa de neutralização de carbono

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano

CORREIO CARIOCA

Pontos de parada I Pontos de parada II

Uma boa notícias para 
moradores da Barra e da 
Lagoa: o retorno dos ôni-
bus executivos para o Ga-

leão. Com isso, a popula-

ção e os turistas ganham 
duas novas opções de 
transporte para o aero-

porto, pagando uma tarifa 
de R$ 24,85. A medida vai 
ao encontro dos esforços 
da Prefeitura para a reto-

mada do Galeão, consi-
derada fundamental para 
a economia e o turismo 

da cidade, ampliando os 
serviços de mobilidade e 
facilitando o deslocamen-

to para os usuários do ae-

roporto. De acordo com o 
plano operacional, os dois 
serviços funcionarão das 
5h às 22h, sete dias por 
semana, com intervalos 
de uma hora entre as par-
tidas. O ponto de partida 
na Barra será o Terminal 
Rodoviário Alvorada e no 
Leblon, a praça Antero de 
Quental. 

Os pontos de parada do 
trajeto pelo Leblon: Ae-

roporto Internacional – 
Terminal 1, Aeroporto In-

ternacional – Terminal 2, 
Passeio, Centro Empresa-

rial Rio (Botafogo), Olinda 
Rio Hotel (Avenida Atlân-

tica), Rio Othon Palace 
(Avenida Atlântica), Aveni-
da Vieira Souto, (altura do 
nº 450), Praça Antero de 
Quental.

Os pontos de parada do 
trajeto pela Barra da Tiju-

ca, que vai pelas Linhas 
Vermelha e Amarela: 
Aeroporto Internacional 
Terminal 1, Aeroporto In-

ternacional Terminal 2, 
Terminal Alvorada, Metrô 
Jardim Oceânico, Wind-

sor Barra Hotel, Novotel/
Windsor (os hotéis ficam 
na orla, na Avenida Lúcio 
Costa.

Prefeitura do Rio

Transporte ligará Barra e Leblon ao aeroporto

POR MARCELO PERILLIER

Prefeitura retoma ônibus 
executivos ao Galeão

Sesc abre restaurante no 
Senac de Campo Grande

Cidade das Artes

Dia do Samba

Food Trucks

Gamboa

O bairro de Campo Grande 
ganhou um restaurante do 
Sesc RJ destinado aos tra-

balhadores do comércio 
de bens, serviços e turismo. 
O estabelecimento fica 
dentro do Senac RJ (Rua 
Barcelos Domingos 58), a 
poucos metros do maior 
centro de compras da re-

gião: o Calçadão de Campo 
Grande. O novo restauran-

te ocupa aproximadamen-

te 270 m² do andar térreo, 
funcionando de segunda a 
sábado, das 11h às 15h. A ex-

pectativa é de servir cerca 
de 300 refeições diárias em 
modelo de buffet, ao pre-

ço de R$ 29 o quilo. O uso 
do restaurante é exclusivo 
aos Credenciados Sesc, ou 
seja, detentores do Cartão 
Sesc, que pode ser feito em 
qualquer unidade da insti-
tuição no estado.

A Cidade das Artes rece-

be, a partir desta quinta-

-feira, 30 de novembro, 
inscrições de pessoas ju-

rídicas interessadas em 
disponibilizar serviços de 
alimentação, na moda-

lidade de trailers, neste 
espaço cultural, vinculado 
à Secretaria Municipal de 
Cultura.

A CET-Rio informa que, 
nesta sexta e sábado, 1º 
e 2 de dezembro, ocorre-

rá o evento Dia Nacional 
do Samba, na Cidade do 

Samba, na Gamboa. Para 
atender essa demanda, 
será realizada interdição 
de via, na sexta, das 21h às 
6h, e no sábado, das 15h 
às 6h

As inscrições vão até 30 de 
março de 2024 e devem ser 
feitas de segunda a sexta-

-feira, das 10h às 17h. Todas 
as regras e documentações 
necessárias estão descritas 
no edital publicado no site 
da Cidade das Artes e po-

dem, também, ser solicita-

das pelo e-mail (pregoeiro.
fartes@gmail.com).

A Rua Rivadávia Correa, 
no trecho compreendido 
entre as ruas da Gamboa 
e Arlindo Rodrigues, ficará 
interditada. Para minimi-
zar os impactos ao trá-

fego e orientar os moto-

ristas nos dias do evento, 
agentes da CET-Rio e da 
Guarda Municipal estarão 
no local.

Divulgação/ Sesc

Presidente da Fecomércio, Antonio Queiroz, na abertura
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Duque de Caxias recebe 
projeto ‘Liga do Natal’

Decoração de Natal sob 
suspeita em Belford Roxo

Requerimentos Licitação

Alianças

Sono profundo

União Brasil

Reunião

A Prefeitura de Duque de 

Caxias receberá, neste do-

mingo (03/12), às 16h, na 

Praça do Parque Equitati-

va, o Projeto “Liga do Na-

tal”. A atração, incentivada 

pelo Governo do Estado 

do Rio de Janeiro em par-

ceria com a companhia de 

energia ENEL, apresentará 

atividades gratuitas e inte-

rativas em comemoração 

à tradição milenar. De acor-

do com os organizadores 

do evento, o projeto é uma 

festa que tem o objetivo 

de promover a confraterni-

zação e a reunião de toda 

a família. A programação 

contará com brincadeiras 

na praça, contação de his-

tórias, oficinas de arte, dis-

tribuição de gibis, Cine de 

Natal, shows com atrações 

locais e o espetáculo teatral 

“Liga do Natal”. 

Em Belford Roxo, a pre-

feitura empenhou o valor 

de R$ 3,6 milhões de reais 

para realizar a decoração 

natalina em todo o mu-

nicípio. No entanto, de 

acordo com apuração rea-

lizada pelo telejornal RJ2, 

da TV Globo, não houve 

transparência na contra-

tação da empresa para a 

execução do serviço. Não 

há sinal de chamamento 

público por lá. A prefeitu-

ra argumenta que houve 

licitação. O único docu-

mento encontrado sobre 

a contratação, é uma nota, 

com dois empenhos fei-

tos pela prefeitura no dia 

6 de novembro, um de 

R$ 600 mil reais e outro 

de R$ 3 milhões de reais, 

ambos para a empresa 

JSL Comércio e Serviços, a 

mesma empresa respon-

sável pela decoração no 

ano passado, recebendo 

um valor de R$ 4 milhões 

de reais.

O vereador Rodrigo Ca-

nella (União), tentou pro-

tocolar na última semana, 

dois requerimentos na 

prefeitura, solicitando có-

pia do contrato da deco-

ração natalina. Mas sem 

êxito. Enquanto isso mo-

radores se mostram sur-

presos com o valor gasto 

na decoração.

A Prefeitura de Belford 

Roxo tem reiterado que a 

compra teve licitação, in-

clusive sob conhecimento 

do Tribunal de Contas do 

Estado (TCE). Nas ruas, é 

possível observar o des-

contentamento da popu-

lação com o valor empre-

gado (mais de 3 milhões 

de reais). 

O arco de alianças para a 

pré-candidatura a prefei-

to de Canella, em Belford 

Roxo, vem se ampliando a 

cada dia. Para a empreita-

da, o parlamentar, filiado 
ao União Brasil, já conta 

com os partidos PL, MDB 

e AVANTE. E segundo in-

formações, poderá chegar 

a 10 partidos.

O prefeito de Nova Igua-

çu, Rogério Lisboa, parece 

não se incomodar com os 

problemas existentes na 

cidade. Por lá, dizem que 

o prefeito não vê a hora de 

passar o bastão, pois já es-

taria de olho no pleito de 

2026, para deputado fe-

deral. A inércia de Lisboa 

tem sido explícita. 

Em Nova Iguaçu, o União 

Brasil também terá candi-

datura própria à prefeitura. 

O nome é de Clébio Lopes 

Jacaré, empresário igua-

çuano, que foi candidato a 

deputado federal em 2022. 

Jacaré tem andado pela 

cidade para formar uma ro-

busta e competitiva aliança 

para 2024.

Em Belford Roxo, acontece 

nesta sexta-feira (01), uma 

grande reunião de presta-

ção de contas do manda-

to do deputado estadual 

Márcio Canella (União). O 

encontro, que promete 

reunir diversas lideranças 

políticas da cidade, será re-

alizado no Country Club, no 

Centro do município. 

Divulgação/Prefeitura de Duque de Caxias

Reprodução/Redes Sociais

Caxias recebe projeto ‘Liga do Natal’ no domingo (03)

Decoração natalina no município de Belford Roxo

POR CARLOS MARTINS

Dezembro Vermelho mobiliza 
a saúde em Duque de Caxias
Campanha de prevenção ao HIV/AIDS será realizada no município

N
este dia 1° de 
dezembro, é 
celebrado o 
Dia Mundial 
da Luta Con-

tra a Aids. Para marcar a data, a 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Duque de Caxias promoverá, 
no decorrer de todo o mês, deno-
minado “Dezembro Vermelho”, 
campanhas educativas de cons-
cientização e de testagem para o 
HIV nas unidades de saúde do 
município, com o apoio do Pro-
grama Municipal de IST/AIDS 
e Hepatites Virais da SMS.

A campanha, instituída pela 
Lei Municipal nº 2.765/2016 
e reforçada pela Lei Federal nº 
13.504/2017, marca uma gran-
de mobilização nacional na luta 
contra o vírus HIV/Aids, cha-
mando a atenção para a preven-
ção, a assistência e a proteção dos 
direitos das pessoas infectadas.

Muitas pessoas passam a 
vida sem testar para o HIV e 
outras Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST). A rea-
lização periódica da testagem 
é importante na luta contra as 

infecções. Por isso, é importan-
te se informar e solicitar a testa-
gem nas unidades de saúde do 
município. O teste é realizado 
de forma gratuita e sigilosa no 
serviço público de saúde.

Além dos serviços ofereci-
dos permanentemente pela rede 
pública de saúde, o município 
vai promover ações especiais 
pelo Dezembro Vermelho, com 
campanha educativa e testagem 
rápida, nos seguintes locais:
05/12, Terça-feira – 10h às 14h

Local: Centro de Referência da 

Cidadania LGBT

Endereço: Rua Frei Fidélis, 501 

– Centro – DC (em frente ao Res-

taurante Popular);

05/12, Terça-feira – 09h às 12h

Local: UPH Saracuruna

Endereço: Av. Presidente Roo-

sevelt, s/n°;

08/12, Sexta-feira – 09h às 17h

Local: UPH Pilar

Endereço: Rua Carlos Avelar, s/n°.

Confira a lista das unidades 
de saúde da rede municipal de 
Duque de Caxias e os endere-
ços, acessando o site: http://
saude.duquedecaxias.rj.gov.br/

Agência Brasil

Onze ferros-velhos situados 
às margens da Rodovia Presi-
dente Dutra, em Nova Iguaçu, 
foram fechados, nesta última 
quarta-feira (29), durante a 
Operação Procedência Segura, 
realizadas pela força-tarefa do 
Governo do Estado que reúne 
o Detran.RJ, a Polícia Civil, o 
Corpo de  Bombeiros, a Polícia 
Militar e o Instituto do Meio 

Ambiente (Inea). Seis estabe-
lecimentos foram autuados, 
fechados por crime ambiental e 
seus proprietários, conduzidos 
para a delegacia. Todo o mate-
rial foi removido e levado para 
destruição.

Outros cinco estabeleci-
mentos foram interditados 
por não estarem credenciados 
e com a documentação em dia. 

Esses ficarão lacrados e somen-
te poderão voltar a funcionar 
mediante credenciamento no 
Detran. A operação Procedên-
cia Segura é coordenada pelo 
Detran-RJ e tem o objetivo de 
coibir o roubo de veículos e a 
comercialização de peças de au-
tomóveis roubados.  

As equipes chegaram às lo-
jas situadas no quilômetro 13 

da Rodovia Presidente Dutra 
nas primeiras horas da manhã. 
Fiscais do Detran.RJ e policiais 
civis se dividiram entre os fer-
ros-velhos do local, um ao lado 
do outro.

Essa foi a quarta ação da Ope-
ração Procedência Segura, com 
o intuito de coibir o comércio 
de peças e sucatas de automóveis 
roubados.

Estado interdita 11 ferros-velhos

O município de Nilópo-
lis realizou nesta quinta-feira 
(30), uma audiência pública so-
bre o Plano de Mobilidade Ur-
bana da cidade, no auditório da 
Câmara Municipal. O evento 
reuniu funcionários da Secreta-
ria de Transporte, vereadores e 
uma representante da empresa 
Líder Engenharia e Gestão de 
Cidades.

O Plano de Mobilidade 
Urbana destaca as caracterís-
ticas do município, aspectos 
urbanísticos, sistema viário de 
circulação, transporte ativo 
(bicicletas, skates, patinetes, 
pedestres), transporte coleti-
vo, frota veicular e contagem 
volumétrica. Durante o even-
to, foram apresentadas pro-
postas e projetos visando me-
lhorar a qualidade de vida dos 
moradores e frequentadores 
do município.

“Hoje foi entregue o Pla-
no de Mobilidade Urbana do 
nosso município. Um trabalho 
muito importante, um pouco 
extenso, mas que traz todos os 
estudos e características atuali-
zadas do nosso município den-
tro da política de mobilidade 

urbana. Agora, poderemos de-
senvolver e colocar em prática o 
que a população tanto espera”, 
garantiu o agente de trânsito 
Nilton Marques

Diversos temas foram abor-
dados, como fluxos urbanos, 
polos geradores de viagens, 
características dos desloca-
mentos, inventário viário, cir-
culação pedonal (calçadas e 
acessibilidade), circulação ci-
cloviária, transporte coletivo e 
transporte público.

A arquiteta e urbanista 

Amanda Andrade apresentou o 
plano de mobilidade em nome 
da empresa Líder Engenharia 
e Gestão de Cidades, que atua 
em mais de 100 municípios de 
21 estados e está presente em 
Nilópolis há 11 meses.

“O plano de mobilidade 
urbana visa melhorar o sistema 
viário como um todo e também 
a questão do transporte coleti-
vo e do transporte ativo. Atual-
mente, a mobilidade urbana é 
uma prioridade determinada 
por lei.

Mobilidade urbana
Divulgação/Prefeitura de Nilópolis

Nilópolis apresentou seu plano de mobilidade urbana

A Prefeitura Municipal de 
Itaguaí, por meio da Secretaria 
de Meio Ambiente e Planeja-
mento realizou na última quar-
ta-feira (29), a cerimônia de en-
trega do 1º Selo Sustentável, na 
categoria Gold, para a empresa 
ITABIO SOLUÇÕES AM-
BIENTAIS LTDA.

O Selo Sustentável im-
plementado no município de 
Itaguaí por meio da resolução 
SMMAP nº 08, de 18 de outu-
bro de 2022, surgiu como um 

marco significativo no cenário 
ambiental local. Ele foi conce-
bido como resposta aos desa-
fios ambientais e à necessidade 
premente de promover práticas 
empresariais mais sustentáveis.

No contexto de Itaguaí, um 
município comprometido com 
o equilíbrio ambiental, o selo 
tornou-se uma ferramenta es-
tratégica para a construção de 
uma comunidade empresarial 
responsável.

O município entregou o 

primeiro Selo para uma empre-
sa parceira e verdadeiramente 
preocupada com o meio am-
biente. Mais ainda, integran-
do a entrega com o projeto de 
Culinária Sustentável que foi 
responsável hoje pelo buffet 
do evento. O município espera 
de portas abertas mais empre-
sas interessadas em contribuir 
verdadeiramente com o desen-
volvimento sustentável da ci-
dade de Itaguaí, beneficiando 
toda a região. 

Selo Sustentável em itaguaí

O Instituto de Previ-
dência dos Servidores Mu-
nicipais de Nova Iguaçu 
(PREVINI) teve renovado 
seu Certificado Pró-Ges-
tão RPPS, programa que 
reconhece as boas práticas 
de gestão dos Regimes Pró-
prios de Previdência Social 
(RPPS). A celebração da 
manutenção do nível III na 
certificação, a terceira conse-
cutiva, foi anunciada na últi-
ma terça-feira (28).

O reconhecimento veio 
após uma auditoria realizada 
pela ICQ Brasil. Com isso, o 
PREVINI reafirma seu com-
promisso com a gestão pre-
videnciária exemplar, man-
tendo-se no segundo maior 
nível dessa certificação do 
Ministério da Previdência. 
Para Jailce Scofano, direto-
ra-presidente do PREVINI, 
esta é uma conquista signifi-
cativa para Nova Iguaçu.

“Além de fortalecer a se-
gurança dos servidores, a cer-
tificação proporciona credi-
bilidade externa e benefícios 
internos, contribuindo para 
uma gestão mais organizada, 
eficiente e com menor custo 
operacional”, disse Jailce.

As boas práticas de ges-
tão no PREVINI, basea-
das em controles internos, 
governança corporativa e 
educação previdenciária, 
sustentam a qualificação dos 
dirigentes e a introdução de 
padrões de qualidade nos 
processos. Esses pilares ga-
rantem a estabilidade na ges-
tão, consolidando avanços e 
prevendo retrocessos na ad-
ministração previdenciária 
no município.

Nova iguaçu: 
PREViNi 
recebe 
certificação 
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Duque de Caxias 
na campanha 
Dezembro 
Vermelho de 
prevenção ao 
HIV/AIDS



12 Sexta-feira, 1 a domingo, 3 de Dezembro de 2023PetroPolitano

Vereadores vistoriam o raul Sertã
Por leandra lima 

 
Em Nova Friburgo, os ve-

readores Maicon Queiroz 
(PSC) e Marcinho Alves (RE-
PUBLICANO) flagraram 
materiais hospitalares de outro 
município sendo esterilizados 
dentro do centro cirúrgico do 
Hospital Raul Sertã, em uma 
fiscalização realizada nesta se-
mana. Os materiais em questão 
são originários do hospital pú-
blico da cidade de Cordeiro, os 
parlamentares informaram que 
esse processo estava acontecen-
do por meses sem nenhum con-
trato ou documento. Segundo 
a Prefeitura, o serviço foi feito 
em cooperação com a cidade vi-
zinha, e disse que está de acordo 
com as normas legais para tal. 

Para os vereadores esta 
situação atrapalha e atrasa o 
processo de esterilização dos 
materiais do Raul Sertã e do 
Hospital Maternidade, que 
segundo eles deveria possuir 
o próprio centro de esterili-
zação. “O Raul Sertã já está 
sobrecarregado com as de-
mandas que ele já tem com o 
próprio material e com o da 
maternidade, logo fica im-
possível atender hospitais de 
outras regiões”, dizem os par-
lamentares. 

Após a denúncia os parla-
mentares em conjunto com a 
vereadora Pricilla Pitta (CI-
DADANIA) foram até o mu-
nicípio de Cordeiro para bus-
car esclarecimentos sobre o 
motivo dos materiais estarem 

sendo mandados para Nova 
Friburgo. No local os vereado-
res encontraram com o parla-
mentar atuante em Cordeiro 
Thiago Romito (REPUBLI-
CANO), e seguiram para 
uma reunião com a Secretária 
de Saúde Laurie Dias Alves 
Horato Garcia, onde a secre-
tária informou que o Hospital 
de Cordeiro vai fazer o traba-
lho de esterilização após aditi-
vo no contrato. 

Sobre a situação relatada a 
Prefeitura de Nova Friburgo 
encaminhou uma nota dizen-
do que: “A Secretaria Muni-
cipal de Saúde esclarece que 
existe ajuda, parceria e coo-
peração entre os municípios e 
unidades hospitalares no que 
diz respeito às dificuldades 

enfrentadas no dia a dia, para 
que seja prestada a adequa-
da assistência de saúde. Isso 
ocorre em caráter temporá-
rio em conformidade com as 
disposições legais e protoco-
los emitidos pelos órgãos de 
maior instância na saúde”. E 
acrescentou que o documento 
emitido pela CME e Centro 
Cirúrgico do Hospital Raul 
Sertã que esclarece o fato 
abordado está à disposição 
para vistas e destaca que ne-
nhum paciente sofreu danos 
ou prejuízo à sua assistência 
por conta da ajuda prestada 
ao município vizinho, bem 
como não houve comprome-
timento da rotina do centro 
cirúrgico e nem do hospital 
como um todo.

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio da 2ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva do 
Núcleo Petrópolis, ajuizou, nes-
ta quinta-feira (30/11), ação 
civil pública, com pedido de tu-
tela de urgência, em face da Via-
ção Cascatinha Ltda, conces-
sionária do serviço público de 
transporte coletivo municipal 
por ônibus em Petrópolis. Com 
base no Inquérito Civil nº 2270 
P CON, foi apurada denúncia 
de deficiência na prestação do 
serviço prestado pela empresa, 
marcado pelo péssimo estado de 
conservação dos veículos, o que 
oferece risco aos passageiros e 
motoristas. Além disso, não es-
taria sendo feita a devida reposi-
ção dos veículos danificados.

Questionada, a empresa in-
formou possuir 48 veículos em 
sua frota e 261 funcionários, 
e garantiu fornecer serviço de 
excelência à população. Contu-
do, em 31 de agosto de 2022, a 
CPTrans encaminhou relatório 
de vistoria realizada na frota 
da ré, sendo certo que, naquela 
altura, 37 veículos foram repro-
vados por não atenderem aos 
requisitos de segurança. No-
vamente oficiada, a CPTrans 
encaminhou o resultado final 

da última vistoria realizada 
nos veículos, em 31 de agosto 
de 2023, quando 19 veículos 
foram reprovados, sendo 14 
por questões de segurança e 
cinco por falta de acessibilida-
de. Além disso, outros cinco 
veículos foram aprovados com 
restrições, por problemas como 
falta de dedetização, avarias e 
problemas com iluminação. 
Dessa forma, do total da frota, 
que soma 17 veículos com mais 
de 11 anos de uso, apenas cinco 
restaram aprovados.

Face ao exposto, e para res-
guardar a segurança dos usuá-

rios do sistema de transporte 
coletivo e da população em ge-
ral, o MPRJ requer que Justiça 
determine à ré a adoção de uma 
série de medidas, tais como: 
que se abstenha, imediatamen-
te, de utilizar, em todas as suas 
linhas, todos os veículos repro-
vados em razão de segurança, 
determinando-se, ainda a subs-
tituição destes veículos por ou-
tros em perfeitas condições de 
uso, assim considerados aqueles 
aprovados sem restrições pela 
CPTTrans , no prazo de 48 
horas. Tal providência deve ser 
adotada pela demandada sem 

prejuízo da manutenção do 
serviço regular do serviço por 
ela prestado, devendo manter 
todas as linhas e horários a que 
se encontra obrigada.

Quanto aos demais veículos 
reprovados, por falta de acessi-
bilidade, requer o MP que seja 
determinada a ré a sua adequa-
ção ou substituição por veículos 
acessíveis no prazo de 30 dias. E 
quanto aos veículos aprovados 
com restrições, requer o MP 
que a empresa realize os reparos 
necessários, conforme aponta-
do pela CPTrans, no prazo de 
30 dias. E, por fim, que a Justi-
ça determine à ré que realize a 
substituição dos veículos com 
mais de 11 anos por outros que 
atendam à determinação legal 
que versa sobre a vida útil, no 
prazo de 90 dias. Requer o MP 
a imputação de multa morató-
ria por dia de descumprimento 
de cada uma das obrigações em 
valor não inferior a R$ 10 mil.

Na próxima segunda-feira 
(04/12) será realizada uma au-
diência judicial, na 4ª Vara Cí-
vel de Petrópolis, a pedido do 
Ministério Público, para tratar 
da crise no serviço público de 
transporto por ônibus presta-
do pelas empresas Petro Ita e 
Cascatinha.

MPrJ ajuíza ação civil contra a 
empresa de ônibus Cascatinha

Ludemir Rocha

Incêndio destruiu garagem de ônibus 

das empresas Petro Ita e Cascatinha 

Novo Código de Obras passa 
em primeira discussão
Texto prevê critérios de acessibilidade e meio ambiente

Por Gabriel rattes

A Câmara Municipal de 
Petrópolis aprovou, nesta 
quarta-feira (29), em primei-
ra discussão, o novo texto do 
Código de Obras. A proposta 
é que o documento substitua 
o que vigora atualmente, que é 
da década de 70 e foi alterado 
pela última vez em 1981. Se-
gundo os vereadores, o novo 
texto atualiza, moderniza e 
desburocratiza a legislação 
municipal, adequando o texto 
às normas técnicas existentes e 
definindo regras e parâmetros 
mais claros para o licencia-
mento de obras e para a regu-
larização de construções. O 
texto ainda será votado na Câ-
mara em segunda discussão em 
10 dias e, uma vez aprovado, 
será encaminhado ao Poder 
Executivo.

O vereador Fred Procópio 
(PL) é o criador da Comissão 
Especial responsável pelos tra-
balhos, que é composta tam-
bém pelos vereadores Octávio 
Sampaio (União) e Eduardo 
do Blog (Republicanos). “Te-
mos um documento que é re-

sultado do trabalho de muitas 
mãos e reúne as melhores prá-
ticas da construção civil. Uma 
vez aprovado e sancionado, 
o novo Código de Obras vai 
estimular o desenvolvimento 
da cidade, com a geração de 
empregos e novas oportuni-
dades”, afirmou Procópio, que 
também é coordenador do tra-
balho de revisão do Código de 
Obras.

Ainda segundo o verea-
dor, o documento é resultado 

de um ano e dois meses de 
trabalho da Câmara Munici-
pal em conjunto com conse-
lhos, sindicatos e entidades 
de classe ligadas à arquite-
tura, urbanismo, construção 
civil e patrimônio, além de 
universidades e da sociedade 
civil organizada.

Agora, o novo Código 
de Obras tem, ao todo, 317 
artigos, com o objetivo de 
influenciar de forma posi-
tiva todo o funcionamento 

da cidade. “Acabamos com 
as divergências existentes 
em relação às normas técni-
cas vigentes, que atrasavam 
ou emperravam projetos, e 
trouxemos, por exemplo, a 
previsão da acessibilidade e 
do meio ambiente, que são 
mais do que essenciais hoje 
em dia: são obrigatórias”, ex-
plicou Procópio, destacando 
a importância da união de to-
dos representes da Casa para 
o avanço dos trabalhos.

Ascom/CMP

Comissão Especial para revisão do texto do Código de Obras de Petrópolis

Ação Solidária
O Hipershopping Petró-
polis, um dos principais 
centros comerciais da 
cidade, está realizando 
a campanha Natal Soli-
dário, com o objetivo de 
arrecadar alimentos não 
perecíveis para as creches 
do Colégio Santa Catarina 
e para a creche São José 
do Itamaraty, que aten-
dem a cerca de 250 crian-
ças até 5 anos, em tempo 

integral e em condição 
de vulnerabilidade social. 
Os alimentos podem ser 
entregues até o dia 20 de 
dezembro na administra-
ção do Hipershopping, 
que fica no primeiro piso. 
As doações estão expos-
tas em uma loja decorada 
com o tema natalino, para 
que os clientes possam 
acompanhar o resultado 
da ação solidária.

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

De mudança para o PP

MPRJ inicia preparação com 
municípios para o verão

Quem deve ir para o PP 
de Petrópolis é o verea-
dor Eduardo do Blog, que 
estava no Republicanos. 
Com a volta de Matheus 
Quintal à presidência do 

diretório de Petrópolis, 
Eduardo que tentava com 
o partido uma candidatu-
ra majoritária, traça apoio 
aos vereadores Hingo 
Hammes e Fred Procópio.  

Os promotores de Justi-
ça de Tutela Coletiva de 
Petrópolis, Teresópolis 
e Nova Friburgo se re-
únem nesta sexta-feira 
(1), com representantes 
das defesas civis muni-
cipais, estadual e nacio-
nal e outros secretários 
municipais dessas cida-
des para articular uma 
atuação conjunta para 
o período de chuvas do 
próximo verão. De acor-
do com o Ministério Pú-
blico do Estado do Rio 
de Janeiro (MPRJ), a reu-
nião é uma ação preven-
tiva para o verão, e tem 
o objetivo de debater e 
traçar uma estratégia de 
preparação por parte do 
poder público. Recente-
mente o MPRJ, lançou 
um manual  para orien-
tar membros do órgão 
para atuação diante de 
desastres socioambien-
tais e mudanças climá-
ticas no Estado. 

O manual é resultado 
do esforço colaborativo 
de autores das mais va-
riadas regiões do Bra-
sil, que participaram 
do Grupo de Trabalho 
sobre Desastres Socio-
ambientais e Mudanças 
Climáticas do CNMP. 
Pelo MPRJ participa-
ram a procuradora de 
Justiça Denise Tarin e 
os promotores Daniel 
Marones, José Alexan-
dre Maximino e Vanessa 
Katz. Além desses co-
autores, a procuradora 
de Justiça Patrícia Rosa, 
coordenadora do Centro 
de Apoio Operacional 
das Promotorias de Jus-
tiça de Tutela Coletiva 
de Defesa do Meio Am-
biente e da Ordem Ur-
banística do MPRJ, co-
laborou como membro 
do Grupo de Trabalho 
sobre Desastres Socio-
ambientais e Mudanças 
Climáticas do CNMP.

Raphaela Cordeiro

No Caxambu, o cenário de destroços da tragédia
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Yuri representa interior 
fluminense na COP-2028

O deputado estadual Yuri 
Moura (Psol) está em Du-
bai, nos Emirados Árabes 
Unidos, representando 
o interior fluminense na 
COP-2028, encontro in-
ternacional promovido 
pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU), para 
debater as mudanças cli-
máticas no planeta. “Tra-
remos para a COP a dura 
realidade dos fluminen-

ses, abordando os impac-
tos dos eventos extremos 
e a negligência por falta 
de políticas públicas que 
afeta nossas cidades. Por 
justiça climática, cidades 
resilientes e sustentáveis”, 
disse nas redes sociais. 
Yuri é atualmente o único 
representante de Petró-
polis na Assembleia Le-
gislativa, e pré-candidato 
à Prefeitura  em 2024. 

Reprodução/Redes sociais

Yuri Moura na Conferência da ONU (COP-2028)
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CORREIO SERRANO

Prêmio 

Campanha 

Recadastramento aluguel social 

Intervenção

Educação 
As inscrições para o Prêmio 

Maestro Guerra-Peixe de 

Cultura 2024 estão abertas 

e seguem até   31 de de-

zembro. O formulário está 

disponível no site da Pre-

feitura de Petrópolis. Serão 

premiadas as melhores 

produções culturais e atua-

ções do ano de 2023.

Nesta sexta-feira(1º), é ce-

lebrado o Dia Mundial de 

Luta contra a Aids. Em Pe-

trópolis, a prefeitura, por 

meio da Secretaria de Saú-

de, irá promover, na Praça 

da Inconfidência, uma ação 
de conscientização para a 

detecção e prevenção ao 

HIV. O evento é aberto.

Em Petrópolis os benefici-
ários do Auxílio Aluguel de 

R$ 550, pagos pelo municí-

pio devem se atentar. O re-

cadastramento anual será 

realizado pela Prefeitura a 

partir desta sexta-feira e vai 

até o dia 15 de dezembro. 

Esta etapa do processo é 

voltada a cerca de 250 be-

nefícios do município que 

não se enquadram no de-

creto estadual de 2022. Ou 

seja, são benefícios refe-

rentes a chuvas de outros 

anos. Os atendimentos se-

rão realizados na Secretaria 

de Assistência Social.

A Prefeitura de Nova Fri-

burgo, através da Secreta-

ria de Obras, iniciou nesta 

semana uma intervenção 

no Parque Maria Teresa. O 

local, afetado pelas chu-

vas, foi impactado com o 

deslizamento de terra, que 

afetou o sistema de drena-

gem existente na rua.

Em Petrópolis o Centro 

de Educação Infantil (CEI) 

Nossa Senhora da Glória, 

no Bairro da Glória, em Cor-

rêas, vai ser municipaliza-

do. Desde 2010, a unidade 

era de responsabilidade 

da Mitra Diocesana sendo 

conveniada com a prefei-

tura municipal.

Três rios altera feriado de aniversário
Por Gabriel rattes

O Governo do município 
de Três Rios publicou no Diá-
rio Oficial, a transferência do 
feriado municipal de 14 de de-
zembro, para o dia 26 de dezem-
bro. A alteração da data foi em 
resposta ao Ofício 075/2023 
enviado pelo Sicomércio à Pre-
feitura. O feriado comemora o 
aniversário do município, no 
entanto há uma lei de 2001 que 
regulariza a mudança da data 
por parte do Chefe Executivo 
Municipal.

No documento enviado, a 
entidade solicitou ao prefeito 
de Três Rios, Joacir Barbaglio, a 
transferência das atividades la-
borativas. “Tendo em vista que 
a solicitação de mudança da 

data do feriado já é tradicional e 
deve-se ao entendimento que a 
troca é essencial para as empre-
sas de Três Rios e também para 
os comerciários, por se tratar de 
oportunidade de incremento 
nas vendas de fim de ano, possi-
bilitando assim o aquecimento 
da economia local”, explica o 
Sicomércio. “Além disso, a data 
se torna uma opção de descan-
so mais prolongado já que será 
após o feriado de Natal (25)”, 
completa.

A Lei de n° 2.547 da Câmara 
Municipal de Três Rios institui 
os feriados municipais. No docu-
mento de 2001, há a permissão 
para o Chefe do Executivo Mu-
nicipal, excepcional e justificada-
mente, transferir a suspensão das 
atividades laborativas da data.

História do município
Em 23 de junho de 1861, 

foi inaugurada a rodovia 
União-Indústria (que ligava 
Petrópolis a Juiz de Fora) e 
que passava pelas terras da fa-
zenda Cantagalo. Essa rodovia 
contou com grande colabo-
ração do fazendeiro Antônio 
Barroso Pereira e, por esse 
motivo, o imperador Pedro II 
agraciou-lhe, em 1852, com 
o título honorífico Barão de 
Entre-Rios. Ainda em sua ho-
menagem à estação rodoviária 
local, foi dado o nome de Es-
tação de Entre-Rios. Com o 
batismo da estação não tardou 
que o pequeno povoado, for-
mado às margens da rodovia, 
passasse a ser conhecido como 
Entre-Rios.

Já em 14 de dezembro de 
1938, pelo decreto 634, o dis-
trito de Entre-Rios conseguiu 
a sua emancipação político-ad-
ministrativa e o novo municí-
pio foi instalado em 1º de janei-
ro de 1939.

Todavia, o município, nas-
cido com a toponímia de En-
tre-Rios, viu-se no início dos 
anos 40 obrigado, por órgãos 
federais, a mudar a sua deno-
minação pela triplicidade do 
nome existente em outros mu-
nicípios brasileiros. A partir de 
31 de dezembro de 1943, o mu-
nicípio de Entre-Rios passou a 
chamar Três Rios, numa clara 
conotação aos três mais impor-
tantes rios que cortavam o terri-
tório: Paraíba do Sul, Piabanha 
e Paraibuna.

O Ministério Público do es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
através do Grupo de Atuação 
Especializada no Combate ao 
Crime Organizado (GAECO/
MPRJ), denunciou à Justiça o 
ex-prefeito de Nova Friburgo, 
Renato Bravo. O órgão acusa 
Renato e outros membros de 
sua gestão, além de um empre-
sário da cidade, pelo crime de 
peculato.

Segundo o GAECO/
MPRJ, a denúncia gira em tor-
no da criação de uma situação 
emergencial inexistente para 
a contratação de empresa de 
fornecimento de alimentos ao 
Hospital Municipal Raul Sertã 
no ano de 2017. Esta manobra 
teria gerado um prejuízo de R$ 
377.667,00 aos cofres Públicos. 
Em resposta à acusação, o Juízo 
da 2ª Vara Criminal da Comar-
ca de Nova Friburgo ordenou o 
sequestro dos bens dos denun-
ciados, visando ressarcir o mon-
tante desviado.

Segundo informações do 
GAECO/MPRJ, o município 
de Nova Friburgo negligenciou 
a maioria das recomendações do 
Tribunal de Contas do Estado 

do Rio de Janeiro, optando por 
contratar, em regime de emer-
gência, a empresa Global Trade 
por preços significativamente 
superiores aos valores previa-
mente analisados pelo órgão 
fiscalizador. O edital do pregão 
presencial já havia sido devida-
mente avaliado e autorizado 
pelo TCE/RJ, sendo encami-
nhado à Secretaria Municipal 

de Saúde para dar seguimento 
ao procedimento licitatório. No 
entanto, em janeiro de 2018, 
esse processo foi arquivado sob 
alegadas inconsistências apon-
tadas pelos nutricionistas do 
Hospital Municipal Raul Sertã, 
resultando na abertura de um 
novo procedimento licitatório.

 Dentro desse contexto, o 
GAECO/MPRJ sustenta que, 

em 2017, foi dispensada, sem 
justificativa plausível, a realiza-
ção de uma licitação regular, op-
tando-se pela contratação emer-
gencial, cujo favorecimento à 
empresa vencedora é evidente. 
A denúncia ressalta ainda que 
a planilha de cotação de preços 
para alimentação enviada pela 
empresa vencedora é idêntica 
à elaborada pela Secretaria de 
Saúde, com o mesmo forma-
to e carimbo da empresa, além 
da assinatura do sócio gerente, 
também denunciado.

O peculato é um tipo de cri-
me contra a administração pú-
blica, tipificado no art. 312 do 
Código Penal (Lei 2.848/40). 
Ele ocorre quando um funcio-
nário público apropria-se ou 
desvia, em favor próprio, de 
dinheiro, valor, ou qualquer 
outro bem móvel que se encon-
tra em posse do funcionário 
em razão de seu cargo. A pena 
prevista é de reclusão, de 2 a 12 
anos e multa.

O Correio entrou em con-
tato com o prefeito, que infor-
mou, apenas, que tomou co-
nhecimento da denúncia e está 
preparando a defesa.

ex-prefeito de nova Friburgo é 
alvo de investigação do MPrJ

Reprodução/Redes Sociais

Ex-prefeito é investigado suspeito do crime de peculato

Sala Lilás busca humanizar 
atendimento às mulheres
Ministério Público vistoria o novo equipamento de assistência

Por Bruno Bacil

Inaugurada há um mês, a Sala 
Lilás, situada no Instituto Médi-
co Legal de Teresópolis (IML-
-PRTC-Teresópolis), recebeu, 
na última quarta-feira (29), a 4ª 
Promotoria de Justiça Criminal 
de Teresópolis, que realizou uma 
fiscalização de funcionamento 
nas dependências do local. A es-
trutura foi concebida para ofere-
cer atendimento, acolhimento e 
realizar perícias nos casos de cri-
mes de violência contra mulheres 
e crianças. A Promotora de Justiça 
Fabíola Tardin Costa, encarrega-
da da diligência, constatou a eficá-
cia e a qualidade do atendimento 
oferecido pelo equipamento.

“A Sala Lilás é exemplo de 
que os esforços das diferentes 
instituições de segurança públi-
ca, quando irmanados em prol 
da sociedade, consagram verda-
deiro incremento no combate 
aos crimes violentos cometidos 
contra mulheres, fato testemu-
nhado por usuárias da Sala Lilás 
que manifestaram satisfação em 
serem ouvidas por psicóloga logo 
após o exame médico pericial em 
ambiente seguro e acolhedor, 
demonstrando a importância da 
fiscalização externa das unidades 
policiais, exercida pelo Ministério 
Público em todo o Brasil e a valio-

sa iniciativa do Projeto Sala Lilás 
pelo TJ-RJ”, disse.

Sala foi criada para atender 
demanda do município

Durante inspeções semestrais 
no IML, o MPRJ identificou que 
vítimas mulheres não estavam sen-
do atendidas no local para a reali-
zação de exames, especialmente os 
de coleta de material genético em 
casos de crimes sexuais. Em muitas 
ocasiões, eram encaminhadas para 
Nova Friburgo e, muitas vezes, por 
falta de recursos, acabavam por 
faltar aos exames agendados. A 
necessidade de um local humani-
zado e de fácil acesso para perícias 
femininas no município despertou 
a atenção das Promotoras de Justi-

ça Fabíola Costa e Janaína Rettich, 
titulares da 4ª e 3ª Promotorias de 
Justiça Criminais de Teresópo-
lis. Após uma inspeção conjunta 
local, iniciaram-se reuniões com 
representantes da Polícia Civil, da 
Secretaria Municipal da Mulher e 
da Prefeitura para a efetivação desse 
projeto na região.

Passados um mês desde a sua 
inauguração, a secretária de Direi-
tos da Mulher, Margareth Rosi, 
avalia que a sala foi um grande 
feito para as mulheres e crianças 
do município. “É a realização do 
corpo de delito humanizado, que 
vem acolher as nossas crianças e 
mulheres vitimas de violência e de 
abuso sexual. Hoje, Teresópolis 

acolhe, não só o nosso município, 
mas também outras cidades”.

A Sala Lilás, instalada na an-
tiga sede da delegacia de polícia, 
fica na Avenida Alberto Torres, 
569, Alto, é composta por uma 
equipe especializada de médicos 
peritos, enfermeiros, psicólogos 
e assistentes sociais, e destina-se 
à realização de perícias técnicas. 
Conta com sala de triagem, brin-
quedoteca, televisão e clínica mé-
dica, oferecendo uma estrutura 
humanizada para a realização de 
exames de corpo de delito em 
casos que envolvam crianças ou 
mulheres, independentemente 
de estarem ou não em situação de 
violência doméstica.

Divulgação TJRJ

A Sala Lilás está instalada na antiga sede da delegacia de polícia 

TERESOPOLITANAS

Inteligência Artificial

Reunião Geral do FNP

Feirão Emprega Terê atende 
mais de 500 pessoas

A Defesa Civil divulgou, 

através de suas redes 

sociais, que agora está 

integrada com a inteli-

gência artificial, TIA, do 
município. O acesso é fei-

to através do número (21) 

2742-8264, via WhatsApp, 

e o cidadão poderá obter 

informações administrati-

vas, como solicitações de 

vistorias e andamento de 

processos. O atendimento 

emergencial pelo número 

199 continua funcionando 

normalmente.

Os Prefeitos Vinicius Claus-

sen (PL), de Teresópolis, 

e Wilson Reis (MDB), de 

Caxias, eram os únicos re-

presentantes fluminenses 
no evento da Frente Nacio-

nal de Prefeitos e Prefeitas 

(FNP), em Brasília. Ao contrá-

rio do que foi informado na 

matéria de ontem, durante 

o FNP, o vice-presidente Ge-

raldo Alckmin afirmou que o 
repasse para compensar as 

perdas do ICMS seria pago 

até o dia 30 de novembro, e 

não nesta sexta-feira.

Termina hoje o 3º Fei-

rão Emprega Terê. No 

terceiro e último dia de 

evento, que já atendeu 

mais de 500 pessoas, os 

participantes poderão se 

cadastrar para vagas de 

trabalho, fazer entrevistas 

de emprego, solicitar a 

emissão de documentos, 

se inscrever em cursos 

de capacitação profissio-

nal, ter acesso a serviços 

de saúde, cortar o cabelo 

e fazer massagem corpo-

ral. Para participar basta 

comparecer, hoje, na Pra-

ça dos Expedicionários, 

no bairro de São Pedro, 

entre 10h e 16h.

Bruno Nepomuceno/ASCOM

Participantes tem até hoje para se candidatar

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

TRASPARÊNCIA

A pesquisa Radar 

da Transparência 

Pública, promovida 

pela Associação dos 

Membros dos Tribu-

nais de Contas do 

Brasil (Atricon), clas-

sificou Nova Friburgo 
com índice interme-

diário e pontuação 

de 50,68%. O desem-

penho ficou dentro 
da média nacional. Entretanto, a Controladoria Geral da 

Prefeitura solicitará a revisão da pontuação atribuída ao 

portal da transparência municipal, pois diversos itens de 

avaliação que constam no site não foram registrados.

PMP/ Nova Friburgo

A cidade pontou 50,68% 
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Um dia fora

Olho na Câmara

Em cinco mandatos, Neto 
para pela primeira vez

Determinada

Volta rápida
Neto ficou fora do car-
go, por um dia, em 2015, 
quando o TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral) cassou 
o seu mandato. A ex-vere-

adora América Tereza era 
presidente da Câmaral e 
assumiu o cargo interina-

mente. Foi a primeira mu-

lher a assumiu o coman-

do em Volta Redonda. 

Aliás, América Tereza 
atualmente assessora o 
prefeito de Barra do Piraí, 

Mário Esteves, sem par-

tido. Mas não deve ficar 
no município vizinho por 
muito tempo. Já anun-

ciou que irá retornar a 
Volta Redonda de olho na 
Câmara.

É a primeira vez que o prefei-
to de Volta Redonda, Antonio 
Francisco Neto,do PP, tira fé-

rias incialmente de 10 dias, 
durante os seus cinco man-

datos à frente do governo 
municipal. Pelo menos a pre-

visão é de que ele fique um 
mês fazendo o tratamento 
adequado para se recuperar 
de uma cirurgia. Mas, claro, 
ele pode voltar bem antes 

caso se sinta recuperado. 
Neto não consegue ficar 
longe de Volta Redonda, me-

nos ainda parar de trabalhar. 
Nem mesmo quando está 
internado, faz reuniões e des-

pacha normalmente. Em to-

dos os mandatos anteriores, 
o prefeito parava no máximo 
um final de semana, mas 
sem se desligar da gestão 
municipal. 

Tereza disse, com exclusi-
vidade ao DocPress, que é 
pré-candidata a Câmara de 
Volta Redonda nas eleições 
de 2024. Ela é conhecida 
por ser uma mulher aguer-
rida e com bom trânsito na 
política. Já disputou a Pre-

feitura de Volta Redonda, ao 
lado do delegado Furtado.

Neto conseguiu reverter a 
decisão rapidinho. Ele era 
acusado de realizar pro-

paganda institucional em 
período vedado na cam-

panha de 2012. Por maio-

ria de votos, os ministros 
acolheram embargos de 
declaração apresentados 
pelo prefeito contra a de-

cisão do TSE.

Divulgação

Prefeito Neto tira férias dias pela primeira vez

CORREIO DO VALE

Transtorno há mais de dois anos

Vereadores apóiam 

Câmara vai propor desconto 
no IPTU para imóveis da 33

O transtorno causado 
pela obra que se arrasta 
há mais de dois anos foi 
tema de discussão na Câ-

mara de Volta Redonda. 
O vereador Edson Quinto 
afirmou que irá sugerir ao 
prefeito Antonio Francis-

co Neto que dê desconto 
no valor do IPTU do ano 
que vem para quem paga 
aluguel e tem comércio 
na Rua 33. “Sei que é difí-
cil conceder esse descon-

to, mas acho que é impor-
tante”, disse o vereador.

Os outros colegas da Casa 
fizeram coro às palavras 
de Edson Quinto e anun-

ciaram que irão engrossar 
a lista para pedirem o des-

conto ao prefeito. Walmir 
Vitor, do PT, disse que en-

tende os benefícios que 
a obra trará e ressaltou a 

coragem do prefeito em 
fazer uma mudança de 
tamanha magnitude. Ne-

ném aprovou o elogio e 
disse ter se tornado “ami-
go” do responsável da 
empresa que faz o serviço 
por conta das vezes que 
precisou falar com ele.

O tão aguardado final da 
novela das obras da Rua 
33, em Volta Redonda, 
um dos principais centros 
comerciais do município, 
só terminará no ano que 
vem mesmo. Até no má-

ximo abril, segundo o ve-

reador Neném informou 
na sessão de terça-feira. 
Para atenuar o prejuízo 

causado pela demora na 
obra, o trabalho de mo-

dernização e revitalização 
foi paralisado novamente 
e essa semana a prefei-
tura fará somente uma 
pavimentação da via para 
que ela fique transitável. 
A colocação do asfalto co-

meçou na segunda-feira, 
dia 27.  

Cris Oliveira/PMVR

Asfalto é colocado à pressa para atenuar prejuízos 

Operários da CSN aprovam 
renovação do acordo do turno 
Presidente do Sindicato enviará decisão para a empresa

Os metalúrgicos da CSN 
(Companhia Siderúrgica Na-
cional) aprovaram, em votação 
realizada nesta quinta-feira, dia 
30, na Praça Juarez Antunes, a 
proposta pela manutenção do 
turno de revezamento de 8 ho-
ras. A votação durou o dia todo 
e foi encerrada às 17 horas. 

Os votos favoráveis soma-
ram 1.662; os contrários 1526; 
um nulo e 45 em branco. A vo-
tação aconteceu justamente no 
dia que vence o acordo assinado 
entre o sindicato e a empresa, 
que vigora durante dois anos. 
Agora, ele será renovado por 
mais 48 meses. 

O presidente do Sindicato 
dos Metalúrgicos do Sul Flumi-
nense, Edimar Miguel, afirmou 
ao Correio Sul Fluminense que 
a vontade dos trabalhadores 
será respeitada. “A vontade do 
trabalhador é a mesma do sin-
dicato, que respeita a decisão 
independente de qual seja. A 
vontade do trabalhador é a nos-
sa vontade”, disse Edimar.

Pela proposta aprovada, os 
metalúrgicos irão receber um 
abono de  R$ 4.000, que será 
pago no dia 8 de dezembro e 
R$ 1.000 extras no cartão de 
alimentação, que serão libera-
dos dentro de cinco dias úteis. 

A outra proposta que foi 
rejeitada previa abono de R$ 

5 mil, mas somente uma parte 
será paga em dinheiro: R$ 2,5 
mil e o restante entraria como 
crédito no cartão-alimentação, 
em duas parcelas. 

A campanha pelo turno dos 
empregados foi marcada por 
pressão. A primeira propos-
ta aprovada pela empresa foi 
rejeitada e duas novas contra-
propostas foram feitas, com a 
forma de pagamento parcelada, 
piorando ainda mais a oferta 
para que os metalúrgicos man-
tivessem o atual turno.

Edimar Miguel fez uma in-

tensa defesa pelo turno de seis 
horas na Usina Presidente Var-
gas, marco da revolução indus-
trial no país, com sede em Volta 
Redonda.

Edimar ressaltava que  o 
atual turno de 8 horas não é 
vantajoso para os empregados e 
que o turno de seis horas abriria 
novas oportunidades de empre-
go. Nossa posição para o turno 
ininterrupto de revezamento é 
pela jornada de 6 horas. “Não 
vamos permitir mais perdas 
para os metalúrgicos”.

-Nos preocupamos com a 

saúde do trabalhador, princi-
palmente nessa alternância de 
horário de trabalho, que reduz 
o tempo em que ele desfruta 
do convívio com seus familia-
res. Além disso, tem o cansaço, 
Apenas esse ano três acidentes 
fatais ocorreram na CSN - disse 
Edmar, durante a mobilização 
da categoria. 

Além disso, o sindicato 
chegou a fazer uma audiência 
na Câmara Municipal de Volta 
Redonda, no início de outubro, 
com a participação de outros 
sindicatos e de trabalhadores.

Ana Luiza Rossi

Empregados da CSN votam pela manutenção do turno de 8 horas de revezamento

O prefeito de Barra Mansa, 
Rodrigo Drable, do Solidarie-
dade, enviou à Câmara Munici-
pal uma mensagem que conce-
de subsídio para as empresas de 
ônibus que fazem o transporte 
das linhas municipais. 

Pela mensagem, a prefei-
tura irá repassar R$ 115 mil 
por mês às empresas para cus-
tear uma parte da tarifa que 
passará dos atuais R$ 4,40 
para R$ 4,95.

A diferença no valor da pas-
sagem após o aumento, ou seja, 
os R$ 0,55 não será pago pelos 
passageiros. Eles continuarão a 
pagar a mesma tarifa, a exemplo 
do que ocorre em Volta Redon-
da, cidade vizinha. 

Em nota enviada ao jor-
nal, a assessoria de imprensa 
confirmou que tramita na 
Câmara Municipal de Barra 
Mansa a mensagem do Exe-
cutivo nº25/2023, que trata 
da autorização para que o 
município conceda subsídio 
ao Transporte Público Cole-

tivo Urbano de Passageiros. 
Disse ainda que a mensagem 
não tem previsão de entrar 
em pauta para ser votada pe-
los vereadores. 

-A Câmara ressalta que a 
decisão sobre o valor da pas-
sagem de transporte público 
é uma decisão do Conselho 
de Transporte da Prefeitura de 

Barra Mansa. A Câmara Mu-
nicipal não decide sobre valor 
da passagem - diz a nota.

Cidade do Aço
Em Volta Redonda, a Câ-

mara Municipal aprovou, em 
outubro, a mensagem para  pre-
feitura conceder subsídio para 
as empresas de ônibus aumen-

tarem a passagem municipal de 
R$ 4,20 para R$ 4,95. Os R$ 
0,75 de reajuste são subsidiados 
pela prefeitura, permitindo que 
os passageiros continuem pa-
gando o valor antigo da tarifa. 

A mensagem que permitiu 
que o governo municipal efe-
tuasse o repasse para as empre-
sas de ônibus. O subsídio é de 
R$ 500 mil mensais à Prefeitu-
ra e compensa a diferença de 
quem paga a tarifa em dinhei-
ro. Para quem paga passagem 
com o vale transporte, o rea-
juste é custeado pelas empresas 
privadas que disponibilizam o 
benefício. 

A solicitação de aumento 
da passagem de ônibus das li-
nhas urbanas foi feita, na épo-
ca, pelas viações de ônibus, 
junto ao SindPass (Sindicato 
das Empresas de Transporte de 
Passageiros), com a justificativa 
de que o valor das tarifas não 
cobria as despesas das empre-
sas, incluindo manutenção dos 
ônibus.

Divulgação

Drable envia mensagem à Câmara para conceder subsídio 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Câmara sem previsão para 
votar subsídio de empresas 

SECRETARIA DE ESTADO DE PLANEJAMENTO E GESTÃO  

SUBSECRETARIA DE LOGÍSTICA 

AVISO DE EDITAL

A SECRETARIA DE ESTADO DE PLANEJAMENTO E GESTÃO 
DO GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO, através da 
Subsecretaria de Logística, comunica aos interessados que será 
realizada a licitação, na modalidade pregão eletrônico, para Sistema 
de Registro de Preços, especificado no site www.compras.rj.gov.br, 
na forma abaixo indicada: 

PREGÃO ELETRÔNICO: PERP 02/23 
CÓDIGO DO EDITAL NO SIGA: 33137 
OBJETO: Registro de preços para a prestação de serviços de 
agenciamento de viagens, conforme as condições e especificações 
constantes no Instrumento Convocatório. 
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 14/12/2023 
às 09h50. 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/12/2023 às 10h00. 

O edital e seus anexos se encontram à disposição dos interessados no 
endereço eletrônico www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, 
ser adquirida uma via impressa mediante a entrega de 1 (uma) resma 
de papel A4 na Av. Erasmo Braga, n° 118, 8º andar (SUBLOG), Centro 
do Rio de Janeiro/RJ, telefones: (21) 2333-1831 e (21) 2333-1878. 

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

INSTITUTO ESTADUAL DO AMBIENTE

AVISO

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO INSTITUTO 
ESTADUAL DO AMBIENTE - INEA, designada pela Portaria 
INEA/DIREX nº 05/2023 de 29 de setembro de 2023, torna público 
que fará realizar a licitação a seguir:

CONCORRÊNCIA NACIONAL Nº 010/2023
OBJETO: “PROJETO EXECUTIVO E OBRAS DE CANALIZAÇÃO 
E URBANIZAÇÃO DE TRECHO DO CÓRREGO BIQUINHA NO 
MUNICÍPIO DE VALENÇA”
VALOR: R$ 29.078.114,33 
(vinte e nove milhões, setenta e oito mil cento e quatorze reais e 
trinta e três centavos).
DATA E HORÁRIO: 03/01/2024 às 11h00.
LOCAL: Avenida Venezuela, nº 110 - Saúde - Rio de Janeiro.
AQUISIÇÃO: O Edital e seus Anexos encontram-se disponíveis para 
consulta e/ou aquisição, neste último caso, mediante a entrega de um 
pen drive no Setor de Licitações, na Avenida Venezuela, nº 110 - 4º 
andar - sala 405 - Rio de Janeiro, no horário de 10h00 às 12h00 e de 
14h00 às 16h00, ou podendo alternativamente ser adquirido através 
do site www.inea.rj.gov.br

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações 
sobre o Edital no endereço e horário acima mencionado ou pelo 
telefone (21) 2334-5962.
PROCESSO: SEI-070002/009726/2023
 



Sexta-feira, 1 a domingo, 3 de Dezembro de 2023 15Região do Vale

Réveillon

Samba

Barra Mansa comemora Dia 
Nacional do Samba

Samba II

Réveillon II
O Réveillon Ipiabas 2024, 

que comemora o ano 

novo no distrito, já está 

sendo planejada pela 

Secretaria de Turismo e 

Cultura de Barra do Pi-

raí. A festa contará com 

uma solenidade da ilu-

minação cênica da Pra-

ça Irineu Mendonça e 

avaliação do circuito das 

charretes elétricas.

Uma nova edição do pro-

jeto ‘Sou+Cultura’ acon-

tecerá em Resende neste 

sábado (2). Com a parti-

cipação do projeto “Aqui 

tem Samba”, o evento 

acontecerá no no Alpha 

Park, localizado no bairro 

Ipiranga, a partir das 17h. 

Entre os artistas convida-

dos, estão o grupo Samba 

da Rafa e Diogo Senna.

O Dia Nacional do Samba, 

comemorado neste sába-

do (2), será homenageado 

em Barra Mansa neste fim 
de semana. Serão realiza-

dos show nos dias 2 e 3 

de dezembro, a partir das 

14h, no Calçadão Dama 

do Samba, na Beira-Rio, 

no Centro. A entrada é 

franca. No primeiro dia de 

evento as atrações serão 

Quintal do Pagodinho, 

Partido A Mais e Reunião 

Papo de Samba. No do-

mingo, os shows ficarão 
por conta do Claudinho 

do Alerta, Everton Santos 

e Banda, Brunão do Banjo 

e Ziriguidum.

O presidente da Funda-

ção da Casa da Cultura 

municipal, Thiago Zaidan, 

explica que o projeto Sou-

+Cultura é uma maneira 

de abrir espaço para o ce-

nário musical dos artistas 

locais e promover mo-

mentos de lazer e acesso 

à cultura para a comuni-

dade através de encon-

tros frequentes.

O evento acontecerá no 

dia 31 de dezembro, a par-

tir das 22h, e contará com 

apresentações musicais 

dos grupos PH Trio e Bro-

thers Groove. A atração 

principal será o ex partici-

pante do The Voice, Dom 

Paulinho Lima & A Fabu-

losa Banda de Soul Music. 

A festa também terá pra-

ça de alimentação.

Shows acontecerão neste fim de semana

gastronomia e música em angra 
Angra dos Reis recebe, 

neste final de semana, de 1º 
a 3 de dezembro, mais uma 
edição do Gastronomia do 
Mar. Uma grande estrutura 
está sendo montada no Cais 
de Santa Luzia, no Centro, 
para abrigar a praça de ali-
mentação, onde haverá a co-
mercialização de pratos à base 
de frutos do mar, preparados 
pelos melhores restaurantes 
da cidade.

Além de apreciar comidas 
de qualidade, durante os três 
dias de duração do evento, os 
visitantes também poderão 
curtir apresentações de música 
ao vivo e participar da cozinha 
show. Haverá palestras e wor-
kshops gratuitos, ministrados 
por chefs do Senac, onde eles 
apresentarão receitas com de-
gustação de pratos salgados, 
sobremesas e drinks. As inscri-
ções serão feitas no local.

Economia
Segundo o presidente do 

Sicomércio, Essiomar Gomes, 
o Gastronomia do Mar visa 
promover e qualificar os em-
presários dos restaurantes lo-
cais e valorizar o setor pesquei-
ro da região.

Em 2022, mais de seis mil 
pessoas passaram pelo Gas-
tronomia do Mar de Angra 
dos Reis, onde foi comer-
cializado um valor superior 

a R$ 140 mil em vendas de 
pratos.

- Temos o prazer de se-
diar mais uma edição do 
Gastronomia do Mar. Du-
rante três dias, os visitantes 
vão poder saborear pratos 
variados e também apren-
der a preparar alguns. É uma 
oportunidade de qualifica-
ção e de diversão – destacou 
João Willy, secretário muni-
cipal de Eventos.

CORREIO VALE PARAÍBA

Campanha de adoção

Operação “The Inspector”

Medidor de qualidade de ar 
avalia apenas 3 bairros

Os moradores de Angra 

dos Reis terão a oportuni-

dade de participar de mais 

uma campanha de adoção 

de cães e gatos, neste do-

mingo, dia 3 de dezembro. 

A ação, organizada pela 

Superintendência de Bem-

-Estar Animal do Instituto 

Municipal do Ambiente 

de Angra dos Reis (Imaar), 

vai acontecer das 13h às 

18h, no Shopping Piratas. 

Quem for passar pelo local 

também pode colaborar le-

vando ração.

Ontem (30) a Polícia Federal 

deflagrou a Operação “The 
Inspector” para reprimir cri-

me de corrupção e abuso 

de autoridade na Agência 

Nacional de Transportes Ter-

restres. Foram cumpridos 5 

mandados de busca e apre-

ensão, sendo três deles em 

V.Redonda e dois no Rio. Os 

mandados foram expedidos 

com base em investigações 

relacionadas a corrupção 

para a liberação de veículos 

de transporte em posto fis-

cal em Barra do Piraí.

Após o acontecimento 

do Movimento Sul Flumi-

nense contra a Poluição 

em Volta Redonda, em 

protesto à emissão de po-

luentes emitida pela Com-

panhia Siderúrgica Nacio-

nal (CSN) e a meses para 

encerrar o cumprimento 

do TAC (Termo de Ajus-

tamento de Conduta), os 

medidores de qualidade 

de ar ainda se encontram 

ineficientes. Isso porque, o 
aparelho ao lado da side-

rúrgica, ainda nesta quin-

ta (30), avaliou apenas 3 

bairros: Vila Santa Cecília 

e Belmonte, apontando 

qualidade boa, enquanto 

no Retiro, a avaliação fica 
“indisponível”.

Ana Luiza Rossi/CSF

O medidor fica ao lado da CSN, na Vila Santa Cecília

VR: prefeitura paga segunda 
metade do 13º salário dia 15
Pagamento do funcionalismo de dezembro será depositado no dia 28

O prefeito de Volta Re-
donda, Antonio Francisco 
Neto, informou nesta quinta-
-feira (30), da clínica São Vi-
cente, no Rio, onde está inter-
nado desde a semana passada, 
a antecipação da segunda me-
tade do 13º salário do funcio-
nalismo para o próximo dia 
15, e do pagamento do salário 
de dezembro para o dia 28. 

O salário de novembro foi 
pago nesta quinta-feira (30). 
Neto agradeceu à equipe pelo 
trabalho e empenho para 
reorganizar as finanças e que 
permitiu mais esse benefício 
ao funcionalismo, antes das 
festas de fim ano.

“É uma forma de agrade-
cer e valorizar o trabalho de 
todos os servidores, que pode-
rão se programar para celebrar 
o Natal e o Ano Novo com 
mais tranquilidade. O funcio-
nalismo merece e parabenizo 
a todos por nos ajudarem a 
reconstruir a Volta Redonda 
que tanto amamos”, disse o 
prefeito que tira a partir desta 
quinta-feira, dia 30, ao menos 

10 dias de férias para recupe-
ração de uma cirurgia cardía-
ca que fez recentemente. O 
vice-prefeito Sebastião Faria 
assumirá a prefeitura interi-
namente, conforme o Correio 
Sul Fluminense anunciou na 
quarta-feira, dia 29, em pri-
meira mão.

De acordo com a legislação, 
o pagamento da segunda parcela 
do 13º salário pode ser feito até 
o dia 20 de dezembro. Em Volta 
Redonda, será antecipado para 
o dia 15/12, assim como acon-
teceu com a primeira parcela, 
paga em junho deste ano. E o 
pagamento de dezembro, pre-

visto no calendário da prefeitura 
para o dia 29 (último dia útil do 
mês), será pago um dia antes.

O prefeito lembrou que, 
desde que retornou em 2021, 
assumiu o compromisso de pa-
gar os salários dos servidores 
municipais em dia e no mês 
trabalhado. 

Divulgação

Pagamento de dezembro do funcionalismo será feito um dia antes do proposto

dezembro chega recheado de 
programação natalina na região

Com o início de dezembro, 
as cidades da região Sul Flumi-
nense já começaram a entrar 
no clima de Natal, organizan-
do programações musicais, 
passeios e espetáculos temáti-
cos para todas as idades. 

Em Itatiaia, a programação 
do ‘Natal dos Sonhos 2023’ 
está sendo promovida desde 
o dia 17 de novembro, com o 
acender das luzes do túnel de 
Penedo, um musical natalino 
e a chegada do Papai Noel. A 
partir de dezembro, as atra-
ções natalinas serão promo-
vidas em outros bairros da 
cidade. Entre os dias 8 e 10 de 
dezembro, serão apresentados 
os espetáculos musicais “Uma 
Noite mágica” e “A Magia do 
Natal dos Sonhos em Penedo” 
e uma ‘Parada Natalina’, res-
pectivamente em Campo Ale-
gre, Penedo e Maromba.

Penedo terá seu próprio 
calendário natalino, que co-
meçará oficialmente neste 
domingo (3), às 17h, com a 
apresentação do espetáculo 
‘O Menino Chamado Pene-
do’. O evento será realizado 
na fachada do Paço Imperial, 
oferecendo shows de dança, 
teatro e arte circense, estando 
disponível ao público tam-
bém nos dias 9 e 16 de dezem-
bro. Ainda no domingo, será 
instalada uma casinha do Pa-
pai Noel na Praça 12 de Abril, 
que distribuirá presentes às 
crianças. A programação de 
Natal também inclui um pas-
seio pelo Centro Histórico de 
Penedo e um parque temáti-
co, chamado de ‘Vila Mágica’, 
também na Praça 12 de Abril.

Em Quatis, a abertura da 
celebração de Natal também 
acontecerá neste domingo 
(3), na Praça Dr. Teixeira 
Brandão. O ‘Natal Luz Qua-
tis 2023’ começará às 19h, e 
contará com o acendimento 
das luzes natalinas da cida-
de, além da chegada do Papai 
Noel e show ao vivo com o 
cantor Guilherme Arantes.

Projeto Turístico
Angra dos Reis iniciou 

sua programação natalina 
ontem (30). A Vila do Noel 
funcionará até dia 23 de de-

zembro, das 17h às 22h, com 
a presença do Papai Noel, 
Mamãe Noel e seus Duen-
des, além de apresentações de 
bandas, orquestras e cantatas 
de Natal com alunos das re-
des pública e privada. Na Rua 
do Comércio ocorrerá a 4ª 
edição do Mercado de Natal, 
organizado para Setorial de 
Artesanato. 

Uma das novidades deste 
ano no Natal é o projeto tu-
rístico Embarcação Ilumina-
da, ofertado pela Associação 
de Barqueiros. Todos os dias, 
às 17h, uma escuna sairá do 

Cais Santa Luzia para buscar 
o Papai Noel na igrejinha do 
Bonfim, para trazê-lo para a 
Vila do Noel. 

Nesta sexta-feira (1), será 
inaugurada a iluminação de 
Natal da Praça Amaral Peixo-
to, conhecida como Praça do 
Porto, às 19h30. Além de ilu-
minação especial, o local con-
tará com um carrossel para as 
crianças.

Conversa com  
Papai Noel

Em Volta Redonda, as 
crianças podem tirar foto e 
conversar com o Papai Noel 
no Sider Shopping e no Sho-
pping Park Sul. No Sider, a 
visitação poderá ser feita do 
dia 5 ao dia 24 de dezem-
bro, enquanto no Park Sul 
ela pode ser feita de terça à 
sábado, das 15h às 21h, e aos 
domingos e feriados, das 15h 
às 21h.

Caravana iluminada
Algumas cidades do país 

já estão à espera da tradicio-
nal  Caravana Iluminada da 
Coca-Cola FEMSA Brasil, 
que chegará a Porto Real e 
Volta Redonda neste sábado 
(2). Os caminhões estarão 
representando mensagens de 
Natal e momentos de con-
sumo do portfólio da Coca-
-Cola. A atração itinerante 
traz ambientes instagramá-
veis, ilusionismo, dois espa-
ços de cenografia, sendo um 
deles a casa do Papai e da 
Mamãe Noel, além de outras 
ativações com inteligência 
artificial.

Divulgação

Em Itatiaia, espetáculos musicais 
são parte da programação natalina

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Barra Mansa e Angra dos Reis 
comemoram Dia do Samba

Dia Nacional do Samba (2 de dezembro) será lembrado com muita animação 

Barra Mansa e An-
gra dos Reis vão 
celebrar o Dia Na-
cional do Samba 
(2 de dezembro), 

um dos gêneros musicais mais 
apreciados pelos brasileiros em 
todas as regiões do país, com 
muita música e animação. A 
prefeitura de Barra Mansa, 
através da Fundação Cultura, 
realizará neste fim de sema-
na o evento ‘Dia Nacional do 
Samba’. Os shows acontecerão 
no sábado (02) e no domin-
go (03), a partir das 14h, no 
Calçadão Dama do Samba, na 
Beira-Rio, no Centro. A en-
trada é gratuita.

No primeiro dia de evento 
as atrações serão Quintal do 
Pagodinho, que conta com os 
tradicionais sambistas Elaine 
Machado, Pedrinho da Flor, 
Leandro Di Menor, Alamir e 
Brasil, além dos grupos Par-
tido A Mais e Reunião Papo 
de Samba. Já no domingo os 
shows ficarão por conta do 
Claudinho do Alerta, Ever-
ton Santos e Banda, Brunão 
do Banjo e Ziriguidum, le-
vando muito samba e diver-
são para todo o público.

Escolas de samba

Em Angra dos Reis o Dia 
Nacional do Samba será fes-
tejado com grande show com 
componentes de escolas de 
samba do Grupo Especial do 
Rio de Janeiro, passistas, intér-
pretes renomados, mestre-sala 

Paulo Dimas 

Programação em BM acontece no Calçadão Dama do Samba, na Beira-Rio, no Centro

alunos de VR visitam 
BioParque e Museu 

A semana foi animada para 
mais de 70 alunos (dos anos 
iniciais e finais do Ensino Fun-
damental) e professores da rede 
pública municipal de Volta Re-
donda, que fizeram na última 
quarta-feira (29) um passeio 
cultural para lá de especial no 
Rio de Janeiro. Eles visitaram 
o BioParque e o Museu de Arte 
do Rio (MAR). A viagem foi 
oferecida pela Secretaria Muni-
cipal de Educação (SME) como 
um prêmio pelo bom desempe-
nho dos estudantes no segundo 
simulado do Sistema de Avalia-
ção da Educação Básica (Saeb), 
realizado em setembro nas 
escolas municipais. Todas as 
despesas foram custeadas pelo 
governo municipal, inclusive 
a alimentação das crianças ao 
longo do dia. 

“Eu gostei de muitas coisas, 
mas o que eu mais gostei foi 
o Museu de Arte do Rio, que 
conta várias coisas do passado. 
O BioParque eu gostei tam-
bém, porque onde eu moro não 
tem todos esses animais. Então 
eu achei uma experiência incrí-
vel”, disse Luigi Chiarello, de 12 
anos, aluno do 5º ano da Escola 
Municipal Amaral Peixoto.

Já Isabelly Jaqueline, de 14 
anos, estudante da Escola Mu-
nicipal Paulo VI, viajou ao Rio 
pela primeira vez. Ela celebrou 

a oportunidade que foi dada 
a ela e aos demais jovens pelo 
bom desempenho no simulado 
do Saeb. 

Visita 

A primeira parada foi 
no BioParque, o mais anti-
go zoológico do Brasil, com 
mais de 80 anos de histó-
ria e localizado no Parque 
da Quinta da Boa Vista. Os 
alunos puderam conhecer de 
perto os mais de mil animais 
de 140 diferentes espécies da 
Savana Africana, de regiões 
da Ásia e Oceania e do Cer-
rado brasileiro, por exemplo. 

Em seguida, o grupo foi 
a um restaurante no bair-
ro Cosme Velho, aos pés do 
Cristo Redentor, onde pôde 
se deliciar com um almo-
ço caprichado (churrasco e 
batatas fritas).  Depois do 
almoço, foi a vez do grupo 
conhecer o Museu de Arte 
do Rio, o MAR, que fica no 
Centro do Rio – ao lado da 
Praça Mauá – zona portuária.

No MAR, os alunos ti-
veram acesso a diversas ex-
posições, desde a história da 
Black Music e do Funk até a 
história de livros de artistas 
renomados. Um verdadeiro 
passeio cultural e pela histó-
ria da cidade maravilhosa. 

e porta-bandeira premiados e a 
participação dos blocos carna-
valescos de Angra. 

A programação começa às 
11h da manhã neste sábado, 
na praça Zumbi dos Palmares 
(Praça do Peixe). A estrutura 
já está preparada, e a entrada é 
gratuita. O evento é uma reali-
zação da Prefeitura de Angra, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Patrimônio.

Grandes nomes do Carna-
val do Rio de Janeiro, destaques 
da Marquês de Sapucaí, já con-
firmaram presença: o primeiro 
casal de mestre-sala e porta-

-bandeira Marcinho e Cristia-
ne, nota 10 da Escola de Samba 
Vila Isabel, acompanhados de 
ritmistas, baianas, e os intérpre-
tes Thiago Chaffim e Hugo Jú-
nior, premiados nas escolas do 
grupo especial, e o cavaquinista 
Dedé do Cavaco.

Blocos

Também estarão ani-
mando a festa blocos carna-
valescos de Angra dos Reis 
com suas baterias, puxado-
res e componentes que pro-
metem fazer um “esquenta” 
para o Carnaval 2024.

O secretário municipal de 
Cultura e Patrimônio, Andrei 
Lara, promete uma bonita 
festa para celebrar o Dia do 
Samba, patrimônio cultural 
imaterial brasileiro, e trazer 
para cidade o melhor das es-
colas de samba do grupo espe-
cial do Rio de Janeiro.

– O samba é patrimônio 
cultural do Brasil e precisamos 
celebrar este dia com nossos 
blocos carnavalescos. Será uma 
grande festa para exaltar nossa 
cultura e com um show de sam-
ba no pé – ressaltou o secretá-
rio Andrei.


